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Планы и о б я з а т е л ь с т в а -д о с р о ч н о !

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

К ФИНИШУ ГОДА -  
БЕЗ ОТСТАЮЩИХ

Социалистическое соревнование, охватившее сегодня 
практически всех трудящихся страны, стало могучей си
лон. Являясь важным инструментом в осуществлении эко
номической политики партии, трудовое соперничество — 
настоящая школа управления производством, школа вос
питания коммунистического отношения к труду.

Разнообразны формы социалистического соревнования, 
но все они преследуют Ъдну цель — повышение эффектив
ности производства. Конечный результат — вот тот глав
ный критерий, по которому можно судить о реальном вкла
де в выполнение планов и каждого коллектива, и каждого 
конкретного человека.

«Настрой на дела, а .не громкие слова — вот что сего
дня нужно». Эти слова товарища Ю. Б. Андропова стали 
девизом многих проходящих в настоящее время районных 
партийных конференций, где коммунисты принципиально 
анализируют, дают оценку работе, проделанной за 2 года 10 
месяцев пятилетки.

Все отмечают, что за время, прошедшее после ноябрь
ского (1982 г.) Пленума ЦК КПСС, трудовая, общественно- 
политическая жизнь заметно активизировалась. Значитель
ную роль в этом сыграло повсеместное укрепление трудо
вой и технологической дисциплины. Именно в этом зна
чительный резерв повышения эффективности производ
ства.

На отчетно-выборном собрании коммунисты Ергайского 
леспромхоза подвергли резкой критике партком, руковод
ство предприятия за слабую требовательность к наруши
телям дисциплины. За то, что в коллективе медленно раз
виваются бригадные формы организации труда, не приме
няется коэффициент трудового участия в распределении 
заработной платы и премий.

Подобная ситуация характерна для многих предприятий 
объединения «Томлеспром». Здесь продолжают работать 
по старинке, как будто и не было Закона о трудовых 
коллективах. И, видимо, не случайно объединение «Том
леспром» оказалось единственным в области, не выполнив
шим десятимесячный 'план практически по всем показа
телям.

Нужно отметить, что в этой отрасли еще слабо поставле
на организаторская работа партийных, профсоюзных ко- 

j митетов по мобилизации коллективов на преодоление от
ставания. Бюро обкома КПСС недавно дало высокую оцен
ку обращению ветеранов лесозаготовительной промышлен
ности ко всем труженикам отрасли. В нем было конкретно 
сказано: «Дальше так работать нельзя». «Так» — имеется в 
виду плохо. Но и этот документ, инициатива лучших 
лесозаготовителей еще не стали эффективным инструмен
том в работе парткомов и профкомов. Райкомы КПСС ле
созаготовительных районов не взяли под строгий контроль 
развитие этого почина, пустили его на самотек.

Особенно узкое место в работе промышленности област- 
ти — выполнение договорных обязательств по поставкам. 
Из 155 предприятий и объединений, имеющих такие зада
ния, 96 нс выполнили его. Потребители не получили про
дукции по договорам на 72,5 миллиона рублей. Наиболь
шее отставание допустили «Томлеспром», ТНХК, ГПЗ-5, 
Асиновекий лесопромышленный комбинат, «Сибэлектромо- 
тор» и завод резиновой обуви.

Примера, достойного подражания, в этой работе заслу
живают коллективы объединения «Контур», заводов хи- 
мико - фармацевтического, древесностружечных плит, 
ЖБК-40, спичфабрики «Сибирь», предприятия ТомНИИВСа. 
За 10 месяцев года они реализовали поставки на 100 про
центов.

Настало время обобщить опыт работы лучших коллек
тивов, определить меры, которые позволили бы сократить 
число предприятий, не обязательных перед потребителями.

Возвращаясь к ходу отчетно - выборной кампании в 
партийных и профсоюзных организациях, нельзя не отме
тить тот факт, что и в докладах, и в выступлениях по
рой дается неглубокий анализ экономического положения 
на предприятиях. Это свительствует о том, что партийные 
комитеты ослабили внимание к экономической работе, пе
редоверили этот важнейший участок хозяйственным руко
водителям."

Поверхностным отношением парткомов к экономической 
деятельности объясняются и многие диспропорции в раз
витии предприятий. За то, что в Асиновском районе с на
чала пятилетки рост производительности труда на 6 про- 

Й, центов ниже, чем рост заработной платы, конечно же, не
посредственно несет ответственность и горком партии.

Очень важной линией в работе партийных организаций 
должно стать движение за экономию всех видов ресурсов. 
Опыт лучших коллективов убедительно доказал, что при 
рачительном отношении к электроэнергии, металлу, го
рюче - смазочным материалам можно добиваться выпуска 
большего количества продукции без дополнительных зат
рат. Заслуживает распространения опыт использования ГСМ 
в объединении «Томскетройтранс», где сумели перекрыть 
все каналы потерь горючего и масел.

Очень медленно в промышленности области снижается 
материалоемкость выпускаемой продукции. Грешат этим 
предприятия территориального управления строительства, 
объединения «Томскстройматериалы», местной промышлен
ности.

Немногим более месяца осталось до того момента, ког
да каждый коллектив, каждый труженик, должен будет 
подвести итоги своей деятельности за третий год пяти
летки, И нужно мобилизовать все силы, все ресурсы на 
достижение главной цели — непременное выполнение пла
нов и обязательств, успешное вступление в год 1984-й.

Особая ответственность ложится на партийные органи
зации — ведущую силу социалистического соревнования. 
Пример коммунистов, у которых «преимущество одно — 
всегда в атаку первым подниматься», будет тем самым на
строем на дела, которого требует сегодня партия.

Г О Д О В О Й  -
Выполнил социалистиче

ские обязательства третьего 
года пятилетки коллектив 
лущильного цеха спичечной 
фабрики «Сибирь», который 
возглавляет О. С. Сафроно- 
,ва. Передовики добились вы- 

 ̂ соких показателей, опираясь 
на коллективные формы ор
ганизации труда. Большин
ство бригад трудится на

ВЫПОЛНЕН
единый наряд с применени
ем КТУ.

Образцы труда показыва
ют рабочие цеха Г. А. Ка- 
щаев, Л. Н. Гаврилова, В. П. 
Ульянова, Н. М. Хакимова 
и другие.

Г. УКОЛОВА, 
начальник отдела труда 
и заработной платы спи
чечной фабрики «Си

бирь».
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Твердый шаг
н а с т а
Это было недавно. В день 

открытия районной партий
ной конференции верхнекет- 
ская газета «Заря Севера» 
поздравила бригаду на вы
возке леса делегата конфе
ренции П. В. Федорова из 
Катайгинского леспромхоза 
с досрочным выполнением 
годового плана. Она вывез
ла 90 тысяч кубометров ле
са.

Петра Васильевича Федо
рова в Катайге знает каж
дый шофер лесовоза. Он сам 
опытный водитель, к тому 
же председатель совета на
ставников леспромхоза. В 
составе бригады, которой он 
руководит, — 12 шоферов. В 
каждом экипаясе—по три во
дителя. На «МАЗ-509» они 
доставляют лес текущей за
готовки на нижний склад. С 
наступлением зимы темпы 
вывозки должны резко воз
расти.

Вот что рассказал наше
му корреспонденту директор 
Катайгинского . леспромхоза 
В. В. Кулешов.

— Пять из шести мастер
ских участков работают на 
противоположном берегу

в н и к а
Кети. Сейчас нам важно в 
.кратчайшие сроки сделать 
переправу через реку: уже 
забиты сваи, укладываются 
лежни на ‘ расстоянии 
160 метров. Начали на
ращивать лед. Толщина его 
должна достигнуть полумет
ра, чтобы переправа могла 
выдержать груженные хлы
стами лесовозы. Рас
считываем за неделю упра
виться с этой работой.

На верхних складах лес
промхоза лежит в штабелях 
92 тысячи кубометров леса. 
Это огромный запас, и для 
того, чтобы взять его, при
дется всем напряженно 
поработать. Дороги и подъ
езды к штабелям подготов
лены. Своих водителей в 
леспромхозе—80. В их распо
ряжение мы сможем выде
лить 20 своих лесовозов. 
15—20 шоферов пообещало 
прислать на помощь объеди
нение «Томлеспром». Фор
мируются транспортные 
комплексы. Такая коллек
тивная форма труда у нас 
опробована, получила одоб
рение. Равнение водители 
держат на бригаду П. В. Фе-

З ов ет  с л о в о

в е т е р а н  о в
дорова. Она вывезла 90 ты
сяч кубометров и сейчас 
продолжает доставлять дре
весину сверх плана.

Корр: — Вы знате, что к 
вам прибудет так называе
мый привлеченный транс

порт. Подумали, как обее-" 
печить работой помощни
ков?

В. В. Кулешов: — Мы на
мерены помочь им освоить 
коллективную форму труда 
— транспортным комплек
сом. Заключим с ними под
рядный договор. Предоста
вим возможность возить лес 
с одного места. На вахте 
Кеть сосредоточено 50 ты
сяч кубометров.

Корр: — Как слоясились 
сейчас дела в леспромхозе?

В. В. Кулешов: — У нас 
слишком большие долги, и 
на восполнение их нам труд
но рассчитывать. Но зим
ний сезон будем работать с 
полным напряжением сил. 
По трелевке удалось войти 
в график — 2.100 кубомет
ров. Вывозить каждые сут
ки мы доля-сны по 1.800 ку
бометров. Удалось пока до
вести вывозку до полутора 
тысяч. Как только войдет в 
строй ледовая переправа, 
темпы вывозки рез-ко воз
растут. Декабрь — перелом
ный месяц. Мы должны на
брать такой темп, чтобы в 
первом квартале обеспечить 
выЬо'лнеййе 42 процентов 
годового плана.

Приглашаем объясниться

З И М А  Н А Д Е Ж Д
Парабсльский леспромхоз 

по-прежнему в числе отста
ющих предприятий «Том- 
леспрома». В ноябре у не
го долги по всем основным 
показателям. По трелевке он 
отстает на девять «тысяч ку
бометров, еще больше — по 
раскряжевке, производству 
деловой древесины. По вы
возке за две декады долг 
составил около 12 тысяч ку
бометров.

Редакция попросила объ
ясниться директора лес-i 
промхоза Василия Иванови
ча Бобылева. Вот что он 
рассказал:

— Из пяти лесовозных до
рог в ноябре у нас действо
вало только две -— Пайду- 
гинского и Нельмачевского 
лесопунктов. Но они дают в 
сутки 700 кубометров — это

70 процентов ноябрьского 
суточного графика. К сере
дине третьей декады введем 
в строй действующих еще 
70 километров зимников в 
Прокопе и Березовке.

Дороги связывают нас, как 
говорится, по рукам и но
гам. Летних лесосек у нас 
нет, древесина заготавлива
ется на вахтах, а к ним на
до пробивать зимники. Вот 
почему нас сегодня не столь
ко беспокоит трелевка, 
сколько вывозка. В запас 
положено 96 тысяч кубомет
ров — на одну треть больше 
запланированного. В декаб
ре надо вывезти 42 тысячи, 
остальное — в первом квар
тале. Всего же на первый 
квартал падает 66 процен
тов годового объема вывозки.

Что делается для этого?

Пока из 300 километров до
рог действует 110. К концу 
декады вводим еще 70. Это 
позволит нам выйти на де
кабрьский ритм работы — 
вывозить в сутки 1.400 кубо
метров. Вся древесина будет 
доставлена на нижние скла
ды только транспортными 
комплексами. Свои расчеты 
мы представили в производ
ственный отдел «Томлеспро- 
ма». Пока сформированы и 
действуют четыре транспорт
ных комплекса, а всего на 
пяти дорогах будут действо
вать пять комплексов.

Все комплексы укомплек
тованы для трехсменной ра
боты, переведены на бригад
ный хозрасчетный подряд.

К сожалению, леспромхоз 
отстает и с начала года. 
Есть долги по трелевке, а 
по вывозке они достигли по
чти 30 тысяч кубометров. 
Мы приложим все силы, 
чтобы за счет ударной ра
боты в декабре погасить их 
как можно больше.

У Людмилы Чистяковой песколько 
необычная для женщины профессия: 
она электромонтажник релейной защи
ты высоковольтных линий электропере
дачи. Молодой специалист работает в 
сетевом участке Восточных электросетей 
города Асина. Творческий труд создал

ей авторитет в коллективе. Имя Л. Ч и 
стяковой занесено на Доску почета 
предприятия. Своими трудовыми успе
хами она ежегодно подтверждает зва
ние ударника коммунистического т р у д а -  

фото Е. Лисицына.

С ОТКРЫТИЕМ!
Проверяем выполнение обязательств

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ
В А С Ю Г А Н С К И Х
НЕФТЕРАЗВЕДЧИКОВ

Напоминаем основные показатели, включенные в соци
алистические обязательства коллектива Васюганской 
нефтегазоразведочной экспедиции на 1983 год. Эти обя
зательства были опубликованы «Красным знаменем» 
21 января.

Александровская нефте
газоразведочная экспедиция 
открыла новое месторожде
ние нефти.

«Дорогие товарищи! — го
ворится в приветствии, на
правленном Стрежевским 
горкомом КПСС в адрес на
чальника экспедиции А. В. 
Летицкого, секретаря парт
кома В. Г. Михайлкжа, 
председателя профкома
В. Н. Градова, . секретаря 
комитета комсомола П. В. 
Куликова и бурового масте
ра С. В. Михальченко. — 
Сердечно поздравляем ра
бочих, инженерно - техниче
ских работников и служа
щих экспедиции с большой 
трудовой победой — откры
тием нового месторождения 
Хвойного! Этот успех — ре
зультат большой организа
торской работы руководст
ва, партийной, профсоюзной 
и комсомольской организа
ций, направленной на вы
полнение плана 1983 года, 
решение задач, поставлен
ных третьей городской пар
тийной конференцией по 
дальнейшему развитию
Стрежевского нефтегазодо
бывающего района».

В телеграмме выражается 
уверенность, что коллектив 
экспедиции будет добивать
ся новых успехов в реше
нии задач, поставленных 
XXVI съездом КПСС, об
комом партии по дальней
шей интенсификации геоло
горазведочных работ.

Новое месторождение
Хвойное расположено в 
Васюганской группе место
рождений, в сорока кило
метрах от месторождения 
Оленьего, как раз у  трас
сы дороги Стрежевой—Пио- 
-нерный. Испытатель пластов 
показал дебит притока неф
ти 40 тонн в сутки.

В. ДЕНИСОВА.

Тогда васюганцы обещали 
открыть два новых место
рождения и выполнить план 
по приросту запасов углево
дородного сырья к 15 декаб
ря; довести производитель
ное время в бурений до 85 
процентов; построить 1.000 
квадратных метров- жилья и 
освоить на ремонте объек
тов жилья и соцкультбыта 
120 тысяч рублей. Планиро
валось также ввести в под
собном хозяйстве экспеди
ции помещение для крупно
го рогатого скота на 100 го
лов и начать строительство 
овощехранилища на 500 
тонн.

Что сделано к этому вре
мени? Десятимесячный план 
проходки глубоких скважин 
выполнен, а коммерческая 
скорость бурения значитель
но превысила плановую. 
Действительно, открыты два 
новых месторождения — 
Южно - Табаганское и Реч
ное. Успешно выполнены 
обязательства по развитию 
жилого фонда, а на ремонте 
освоено 140 тысяч рублей. 
Эти факты радуют.

Но будут ли реализованы 
годовые . социалистические 
обязательства в целом? Об
надеживающего ответа на 
этот вопрос дать, к сожале
нию, нельзя. Несмотря на 
успешное выполнение пла
на девяти месяцев, годовое 
задание по приросту зала-, 
сов выполнено, скорее все
го, не будет. Более того, на
зревает и срыв программы 
по бурению: сейчас бригады 
проходчиков простаивают 
из-за отсутствия многих ви
дов необходимого оборудо
вания и материалов. При
чина? Как сообщил глав

ный инженер объединения 
«Томскнефтегазг е о л о г и я» 
В. Н. Лычев, в основе сры
ва — недостаточный зим
ний завоз, не обеспечив
ший потребности самого 
крупного в области геологи
ческого коллектива. А про
изводительное время в бу
рении отстает от предус
мотренного обязательствами 
на 5,4 процента.

Налицо логическая цепоч
ка порочной хозяйственной 
практики: недовоз грузов — 
недобор метража — невы
полнение плана прироста 
запасав. В этой ситуации 
можно было бы задним чис
лом произносить обличи
тельные слова и гневные 
фразы. Но гораздо важнее 
сейчас принять все возмож
ные меры к максимальному 
сокращению разрыва между 
показателями, предусмот
ренными в обязательствах,и 
реальными результатами. 
Для этого нужно всемерно 
ускорить начало новой зим
ней навигации. Необходимо 
также подумать о составле
нии более напряженных 
планов зимника-84.

Вызывает недоумение от
ношение нефтеразведчиков 
к своему подсобному хозяй
ству. Ни овощехранилище, 
ни коровник на 100 голов 
так и не начаты строитель
ством. Почему? Нет проект- 
*го-сметной документации, 
сообщили нам в оксе 
«Томскнефтегазг е о л о г и и». 

Документы должны появить
ся в ближайшее время. Уме
стен вопрос: для чего же 
было давать обещания, не 
подкрепленные ничем, кро
ме голой фразы?

В. ЛОИША.

За образцовую 

зимовку П О Ч ЕМ У ОТСТАЮТ КОМПЛЕКСЫ?
РЕЙД ПЕЧАТИ ПО

Животноводы Зырянского района работают в теку
щую зимовку с превышением прошлогоднего уровня 
надоев от коровы. По расчетам, к середине декабря бу
дет выполнен годовой план продажи молока государст
ву. Этому способствуют хорошая обеспеченность корма
ми, возросший уровень технологической дисциплины.
Но вместе с тем рейд показал, что в районе много еще 
неиспользованных резервов. В чем они, как заставить 
их «работать»?

Слово — участникам рейда.

ФЕРМАМ ЗЫРЯНСКОГО РАЙОНА

II. М. Кремис, доярка 
колхоза имени Ленина:

— Внешне особых причин 
для тревоги в нашем хозяй
стве, казалось бы, нет. По 
итогам за десять месяцев 

Надой от фуражной коровы' 
возрос к прошлому году на 
63 килограмма, а суточная 
продуктивность сейчас вы
ше прошлогодней на 1,3 ки
лограмма. Скоро пойдут 
отелы, значит, выход про
дукции возрастет. Однако 
план по молоку не выпол
ним, как это и ни горько 
сознавать: ферма до сих пор 
не может выйти на расчет
ное количество поголовья. 
Правда, принимаются ме
ры, чтобы решить эту про
блему. Имеем более 400 те
лок разных возрастов, 60 
процентов которых будут 
постепенно введены в стадо. 
Это — в перспективе, а 
сейчас надо лучше работать 
с тем поголовьем,, что имеем.

Очень уж разнятся надои

от коров, что содержатся на 
комплексе и в старых дво
рах. Причем не в пользу 
первых. В нашем дворе, на
пример, сложился крепкий 
коллектив. По многу лет ра
ботают доярками М. Нови
кова, В. Савенкова, Р. Тимо
феева, М. Филиппова. Сей
час получаем от коровы в- 
день по 6 килограммов мо
лока—на килограмм с лиш
ним больше, чем по комп
лексу. Причина здесь, кро
ме разницы в условиях со
держания, — в соблюдении 
трудовой и технологической 
дисциплины, в выполнении 
правил ухода и кормления 
животных. У нас наруше
ний не бывает, а на комп
лексе они—не редкость. Ска
зались в начале ноября на 
продуктивность перебои с 
водой. Сейчас у коров бе
рется на анализы кровь — 
это тоже влияет.

Полина Матвеевна Кремис 
права: исход дела на ферме

определяется людьми, их отно
шением к своим обязанностям. 
Действительно, положение в 
хозяйстве после долгого о тста 
вания начинает стабилизиро
ваться. Однако имеющийся по
тенциал используется еще не в 
полную меру, и особенно на 
Громышевсном молочном комп
лексе. В колхозе принимают 
меры к нарушителям дисцип
лины, прогульщ икам, но они 
еще явно недостаточны. В 
большом долгу перед хозяйст
вом коллектив Зырянской  
МПМК, который вот уже де
вять лет (!) «возводит» вторую  
очередь Громышевского комп
лекса. Строительны й брак — 
покосившиеся опоры, сползаю 
щая в некоторых местах на 
сторону кры ш а — настолько  
очевиден, что страш но входить 
под своды этого «долгостроя». 
Может быть, в МПМК недоста
ет людей? Маловероятно. В 
день рейда, в самый разгар  
рабочего дня, занятая на комп
лексе бригада едва разм ести
лась за картежным столом в 
одной из его пристроек...

А вот другой пример, когда 
недобросовестность партнеров 
прямо отразилась на показате
лях работы животноводов.

Н. А. Иванов, председа
тель колхоза имени Фрун
зе:

— Молочное стадо мы по
ставили в Дубровский комп
лекс только 4 ноября. И не 
по своей вине. Зырянская 
ПМК объединения «Томск- 
сельхозмонтажкомплект» за
тянула монтаж и отладку 
оборудования. До сих пор 
многое держится на «чест
ном слове». Вполне понятно,

что не сумели в таких ус
ловиях (вначале — на ули
це, потом — в плохо под
готовленном дворе) сохра
нить продуктивность. Она 
по комплексу ниже прошло
годнего показателя более 
чем на полкилограмма.

Перспектива роста между 
тем в хозяйстве есть. Про
дуктивность коров за 10 ме
сяцев возросла к прошлому 
году на 264 килограмма. До 
марта введем 140 нетелей. 
Прирост продукции рассчи
тываем получить за счет 
трехразовой дойки коров, 
раздоя первотелок и ново
тельных коров.

М. М. Ломов, главный 
зоотехник райсельхозуправ- 
ления:

— Обстановка нынче бла
гоприятствует животново
дам. Большинство хозяйств 
значительно лучше подгото
вило к зиме скотопомеще- 
ния, работает 11 кормоце
хов. В районе на 25 про
центов больше прошлогод
него запасено грубых и соч
ных кормов. Все за то, что
бы работать производитель
нее. И если что-то не уда
ется, то это прежде всего по 
вине специалистов, самих 
работников ферм и комп
лексов, которые ослабили 
внимание к соблюдению

технологической дисципли
ны. В том же колхозе име
ни Ленина,- , например, до 
сих пор не запариваются 
концентраты. А ведь всем 
известно, что даже такой 
простой прием, как осола
живание, повышает в кон
центратах содержание саха
ра, а значит, и их эффек
тивность. Аналогичная кар
тина — в других хозяйствах.

Большое дело — кормоце
хи, но работают они не 
везде ритмично. И это отра
жается на надоях. В начале 
ноября в колхозе именй 
Жданова, например, вышел 
из строя кормоцех. Полом
ка сложная, своими силами 
не исправить, а «Сельхоз
техника» не поторопилась. 
И в результате только за 
пять дней надой от фураж
ной коровы на Берлинской 
ферме упал на 600 граммов. 
Вот как дорого обходится 
нарушение технологической 
дисциплины!

От спада не застрахован ни
кто. Но одно дело, когда он 
воспринимается чуть  ли не как 
естественны й исход предзимья 
— большая часть коров в запу
ске, а растелы еще далеко, — 
и совершенно другое, если лю
ди ищ ут не оправдания, а пу
ти подъема продуктивности. Не 
может не настораж ивать и то, 
что надои на комплексах, где 
все вроде бы есть для получе
ния большого молока, значи
тельно ниже, чем на некото

рых обычных фермах. Семе
новский и Цыгановский комп
лексы колхоза «Сибиряк» — 
не исключение. Хотя в настоя
щее время продуктивность  
скота здесь выше среднерай
онного показателя, имеется 
прибавка к прошлому году в 
суточны х надоях, однако в 
первой половине ноября прои
зошел спад. И причина это го —г 
в несоблюдении технологиче
ской дисциплины.

— Казалось бы, пустяк,— 
говорит председатель колхо
за Ф. И. Визнер, — на час 
позже запустили кормоцех, 
задержались с началом дой
ки коров, не почистили во
время в стойлах. Но все это 
незамедлительно сказывает
ся на продуктивности. А по
чему бы не поступить так: 
сломался кормоцех—не жди, 
пока исправят: вези корма, 
минуя его, сделай все для 
того, чтобы распорядок дня 
выполнялся безукоризненно! 
Именно фермские специали
сты должны умело восста
навливать нарушившуюся 
технологическую цепочку. V

Работающ ие на комплексах 
специалисты не могут похва
литься согласованностью  дей
ствий в наведении технологи
ческого порядна, укреплении  
трудовой дисциплины, сам осто
ятельностью  решений. На раз
дое, например, сейчас 87 ко
ров, но дело это пущено на 
самотек. Записи о ходе раздоя 
ф иксирую тся в карточках не
регулярно. Минимален эф ф ект  
и от контрольных £оек. Кон
центраты скармливаю тся в не
приготовленном виде: нет
для этого тары. В середине но
ября резко снизилось качество  
молока, колхоз понес большие 
потери. А что же фермские  
специалисты ? Ничего. Лишь 
только после вмешательства  
главного зоотехника и предсе
дателя колхоза была проведе
на профилактика молокопрово- 
дов и доильного оборудования.

ю. молодцов,
наш корр.

\\\‘\у /
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Н а у
и дисциплина

Беседа с директором НИИ автоматики и 
электромеханики, профессором В. П. Тара- 

! сенко.
— Владимир Петрович, те

ма нашей беседы — трудо
вая дисциплина в научном 
подразделении вуза. Вы по
мните, в речи на июньском 
Пленуме ЦК КПСС Ю. В. 
Андропов, касаясь важней
ших задач науки и произ
водства, говорил о необходи
мости разработать такую си
стему организационных, 
экономических и моральных 
мер, которая бы сделала не
выгодной работу по старин
ке. Как выглядит эта систе
ма мер в вашем ШШ? Ка
кое место в этой системе за
нимают вопросы укрепления 
трудовой дисциплины?

— Говорить о трудовой 
дисциплине в научном кол
лективе—значит говорить о 
той форме общественной 
связи людей, которая сло
жилась в процессе их сов
местного труда, о том, как 
выполняются ими конститу
ционные нормы и установ
ленный в учреждении рас
порядок.

Как показала практика, 
вузы успешнее решают свою 
главную задачу в условиях 
прочного единства учебного, 
научного и производственно
го процессов. Это единство 
нашло свое выражение в 
создании учебно-научно-про
изводственных комплексов 
(УНПК). НИИ автоматики и 
электромеханики одним из 
первых в Томске начал ор
ганизовывать такие комп
лексы. Весной 1980 года га
зета «Красное знамя» под
робно рассказала об одном 
из них. Теперь мы можем 
констатировать, что взятые 
за основу принципы инте
грации учебного процесса, 
науки и производства вы
держали испытание време
нем.

Один из зтих принципов 
— гласность в планирова
нии, контроле и оценке тру
дового вклада каждого ра
ботника — непосредственно 
связан с вопросом о трудо
вой дисциплине. Мы исхо
дим из программного поло
жения партии, что главным 
критерием распределения 
при социализме является 
труд — его количество и 
качество.

Как и в любом другом 
коллективе, у нас высоко 
ценятся сознательная дис
циплина, четкая и умелая 
Организация труда, творче
ское к нему отношение. Мы 
ввели и постоянно совер
шенствуем систему матери
альных и моральных стиму
лов, которая помогает объ
ективно и справедливо оце
нить труд каждого.

Важ ную  роль и грает колле
гиальны й орган управления  
УН П К — научно-технический  
совет (НТС). В  состав НТС вхо
дят: научный руководитель
У Н П К в качестве председате
ля, руководители отделов, ла
бораторий, ответственны е за  
политике - воспитательную , 
учебно - методическую  рабо
ту , за техническое обеспече
ние учебного и научного про
цессов. представители партий
ной, профсоюзной и комсо
мольской внеуетавны х групп.

На еженедельных заседани
ях  НТС утверж даю тся планы  
работы на год, полугодие, 
квартал, месяц, проверяется  
ход их выполнения, заслуш и 
ваю тся отчеты  ведущий спе
циалистов, оценивается их ра
бота. -*

И тут я хочу особо под
черкнуть, что оценка дает
ся суммарная — за основ
ную работу (научную или 
преподавательскую), допол
нительную и общественную.

— Что вы имеете в виду 
под дополнительной рабо
той?

— В наших УНПК все 
преподаватели обязаны за
ниматься дополнительно на
учно-исследовательской ра
ботой по планам НИИ, а на
учные сотрудники — вести 
занятия со студентами по 
учебным планам кафедры. 
Преподаватели за эго полу
чают полегавкч.

Труд преподавателей, за
нятых по совместительству 
наукой, оценивается диффе
ренцированно — в зависи
мости от вклада в ту или 
иную разработку. На засе
дании НТС по завершению 
этапа какой-либо НИР ре
шается, кому платить пол
ставки за весь этап, кому 
только за какую-то его 
часть, а кому ничего не пла
тить.

— И какая атмосфера ца
рит на заседании НТС при 
этом?

— Достаточно напряжен
ная. Принять то или иное 
решение бывает сложно, по
тому что количественно 
вклад в научную разработ
ку всегда трудно измерить. 
Иной раз поданная мимо
ходом идея значит больше, 
чем бессонные ночи, прове
денные за рабочим столом. 
Кому отдать предпочтение? 
Бывают и обиды — иным 
кажется, что ему могли бы 
платить' пол ставки, допус
тим, не пару месяцев, а 
больше. Но мы твердо вы
держиваем принцип: как
поработал, так и получи.

Сложность еще и в том, 
что наряду с вкладом в 
научную разработку мы 
оцениваем исполнительскую 
дисциплину этого человека 
и по другим направлениям 
—- как он читает лекции 
студентам, пишет учебно
методические пособия, вы
ступает с докладами на кон
ференциях, печатает свои 
научные труды, выполняет 
общественную работу и во
обще ведет себя. Иногда все 
устраивает —  и научная, и 
преподавательская, и обще
ственная работа, а все пор
тит какой-то проступок.

В газете «Красное знамя» 
описывался дикий случай, ко
гда бульдозерист в отместку за 
то, что ему за вырытую тран
шею не заплатили больше, чеТя 
положено, завалил ее грунтом. 
Нечто подобное случилось и у 
нас в одном из УН ПК. Ответ
ственны й исполнитель научно- 
исследовательской работы, по
ссоривш ись со своими помощни
ками, разломал созданную  сво
ими рунами установку, сняв с 
нее дефицитные детали. Объ
яснил он свой частнособст
веннический поступок так : «Я 
это добывал, это  — мое, что 
хочу, то  и делаю с установ
кой».

Ещ е древние говорили: «Кто 
успевает в науках, но отстает  
в нравах, тот больше отстает, 
нежели успевает». Вот почему 
по отношению к такому чело- 
вену были приняты нрайние 
меры. Мы расстались с  ним, 
несмотря на его высокие про
ф ессиональны е качества.

К счастью, такие случаи— 
исключение.

В целом коллективы 
УНПК представляют собой 
сплоченные союзы единомы
шленников с высокими про
фессиональными и мораль
ными качествами.

Отбор наиболее способных 
и дисциплинированных ра
ботников идет постоянно. 
Причем выращиваем их са
ми, начиная со студентов 
Ш курса.

На заседаниях НТС реша

ется, кому можно работать 
по индивидуальному плану.

— Что это такое?
—Не всегда полезно, а по

рой даже вредно, жестко ре
гламентировать рабочий день 
научного сотрудника. Инди
видуальный план позволяет 
ему свободно планировать 
свой рабочий день — ког
да поработать в библиотеке, 
на вычислительном центре, 
а когда и дома, когда у не
го лекция, а когда — засе
дание.

Вот мой личный индивиду
альный план. С меня никто не 
требует его для проверки, но, 
как видите, каждая клеточка  
(а это все рабочке часы) за
полнены крестиками с указа
нием вида работы — на ка
федре, в директорском кресле, 
в партбюро... Оставш иеся окна 
— время, когда я могу занять
ся наукой. Очень удобно — 
этот план всегда у меня в 
кармане.

Право работать по инди
видуальному плану у нас 
имеют в принципе все кан
дидаты наук, но получают 
его лишь те, кто заслужил 
наше доверие. О трудовых 
затратах судим по резуль
татам, в то же время руко
водитель подразделения (у 
него есть второй экземпляр 
индивидуального плана) мо
жет проверить, куда уходит 
рабочее время его сотруд
ника, внести свои корректи
вы.

Для инженерно-техниче
ских работников, обслужи
вающего персонала установ
лен жесткий распорядок 
дня: в 8.15 явись на рабо
ту, в 5.30 можешь отправ
ляться домой. Ушел по слу
жебным делам — запишись 
в журнале.

В НИИ выработано поло
жение о статусе кандидата 
наук. В нем определены 
нормативные обязанности и 
права кандидата наук. Он 
должен в течение года 
оформить не менее одной 
заявки на изобретение, опу
бликовать результаты сво
их исследований в цент
ральной периодической пе
чати (1 статья в год), моно
графии (1 в 7 лет), зару
бежных журналах (1 в 5 
лет), докладывать результа
ты исследований на кон
ференциях, семинарах, со
вещаниях республиканского 
и выше уровня не менее 1 
раза в год, читать не менее 
5 лекций в год для населе
ния и т. п.

Успешно выполняющие 
свои обязанности кандидаты 
наук имеют право на рабо
ту по индивидуальному пла
ну, творческий отпуск для 
завершения работы над док
торской диссертацией, моно
графией, учебным пособи
ем и много других льгот, 
вплоть до оборудования ра
бочего места на уровне со
временных требований при
борами, мебелью, оргтехни
кой.

— Я знаю коллективы, 
где работа над кандидатской 
диссертацией считается лич
ным делом сотрудника. Как 
у вас с дисциплиной защи
ты?

— Наши аспиранты нахо
дятся под постоянным конт
ролем администрации и об
щественных организаций. 
Каждого аспиранта раз в 
месяц обязательно где-ни
будь слушают — на семи
нарах в лаборатории, отде
ле, УНПК.

К сожалению, всех этих 
мер оказывается недостаточ
но. В целом по НИИ план 
защит диссертаций аспиран
тами из года в год не вы
полняется. Главная причи
на этого, на мой взгляд, 
кроется в приеме в аспиран
туру сотрудников без доста
точного задела по избранной 
теме исследований. Это под
тверждается опять-таки опы
том УНПК, где более тща
тельно отбираются кандида
туры, а отсюда и более вы
сокий процент успешного 
окончания аспирантуры.
Беседу вел В. МОИССЕВ.

Территориальные А С У :  
обмен опытом 6 Томске

Сегодня в Томске начина
ет работу республиканский 
семинар «Опыт и проблемы 
'создания территориальных 
АСУ». В нем принимают 
участие более ста специали
стов из научных центров 
Москвы, Киева, Ташкента, 
Свердловска, Алма-Аты и 
других городов страны.

Томск не случайно выбран 
местом проведения такого 
семинара. Научные и произ
водственные коллективы на
шего города — НИИ автома
тики и электромеханики 
при ТИАСУРе, вычисли
тельный центр ТПИ, СФТИ, 
вычислительный центр кол
лективного’ пользования об
ластного статуправления — 
ведут плодотворную работу 
по созданию и внедрению 
АСУ хозяйством Томской 
области (АСУ ТО). Ее подси
стемы уже сегодня решают

350 задач в интересах 17 ор
ганизаций и предприятий 
региона.

В качестве' технической 
базы АСУ ТО используется 
вычислительный центр кол
лективного пользования обл- 
статуправления. Особое вни
мание уделяется созданию 
автоматизированной системы 
обработки информации для 
директивных органов, авто
матизированных систем пла
новых расчетов, государст
венной статистики, АСУ 
трудовыми ресурсами,, а так
же совершенствованию уп
равления межотраслевыми 
комплексами (агропромыш
ленный комплекс, нефть и 
газ, автомобильный тран
спорт, теплоснабжение, во
доснабжение и т. д.).

В облисполкоме, горис
полкоме, обкоме комсомола 
внедрены информационно
справочные системы «Пись

мо», «Контроль», «Документ», 
«Жилье», «Резервы на вы
движение». Внедрение этих 
подсистем повысило и упо
рядочило систему информи
рования руководителей о 
деятельности исполнитель
ных органов.

Совместно с директивны
ми и плановыми органами 
сформированы планы комп
лексного развития районов 
и городов области, экономи
ческий эффект от внедрения 
которых составляет 500 ты
сяч рублей. Они разработа
ны под методическим руко
водством НИИ АЭМ и ут
верждены к исполнению 
сессиями Советов народных 
депутатов.

Прогнозный баланс трудо
вых ресурсов области До 
2000 года позволяет подго
товить долговременную си
стему мероприятий для оп
тимизации распределения

рабочей силы по отраслям 
народного хозяйства. В двух 
организациях Томска внед
рена типовая автоматизиро
ванная система учета» кад
ров. До конца пятилетки эту 
систему планируется внед
рить еще на 8 предприяти
ях Томска. Сдана в про
мышленную эксплуатацию 
система организованного 
трудоустройства, основанная 
на автоматизированном
банке данных о вакант
ных местах и лицах, жела
ющих сменить работу. Вре
мя трудоустройства в 
среднем сократилось на 5 
дней, а число трудоустроен
ных с помощью горбюро 
возросло с 9.000 до 15.000 че
ловек в год.

Широкое признание полу
чила созданная для орга
нов государственной автоин
спекции УВД автоматизи
рованная информационная 
система «Автопоиск». Она 
обеспечивает автоматизацию 
поиска данных о транспорт
ных средствах и их вла
дельцах, выдачи справок и 
форм отчетности о наличии 
и техническом состоянии 
автотранспортных средств..

Кроме Томска, АИС «Ав
топоиск» внедрена в Моск

ве, Ереване, Алма-Ате, Стре- 
жевом, Южно-Сахалинске к 
передана для внедрения в 
Ленинград, Тулу, Ставро
поль, Челябинск, Оренбург.

Большое значение имеюУ 
работы по автоматизации 
управления в сёльском хо
зяйстве, нефтяной промыш
ленности, ряде отраслей го
родского хозяйства.

На семинаре обсуждаются 
вопросы теории и практики 
проектирования и эксплуа
тации территориальных (об
ластных, городских, район
ных) АСУ, создания вычис
лительных центров коллек
тивного пользования и авто
матизированных систем пла
новых расчетов.

Параллельно с работой 
семинара состоится совеща
ние секции совета главных 
конструкторов территори
альных АСУ при Госкоми
тете по науке и технике' 
СССР, на котором будут 
обсуждены долгосрочная це
левая комплексная програм
ма по данной проблематике 
на следующую пятилетку и 
до 2000 года и ряд методи
ческих материалов по соз
данию территориальных 
АСУ

Ю. ЕХЛАКОВ.

С 1967 года трудится на 
Томском заводе режущих 
инструментов Валентина 
Ивановна Бородулина. С тех 
пор понятия «жизнь» и «ра
бота» объединились для нее 
в неделимое целое. Тради
ционная фраза «Завод стал 
вторым домом» порой пи
шется просто для красного 
словца, но к Валентине 
Ивановне это подходит на 
все сто процентов.

В 1970 году коммунисты 
предприятия оказали Вален
тине Ивановне Бородулиной 
высокое доверие, приняв ее 
в члены КПСС. Сегодня, ра
ботая заточницей цеха но
мер два, она исполняет обя
занности и парторга цеха. 
Показывает пример в труде, 
ежедневно перевыполняет 
свои сменные задания.

Фото Н. Потапова.

ЭТИКА ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ

И МОРЕ МОЖНО РАСПЛЕСКАТЬ
Многие томичи, бывавшие 

на центральном рынке, око
ло полугода (на перекрест
ке улицы Розы Люксембург и 
переулка Карповского) пе
решагивали через потоки 
чистой воды, вытекающей 
из-под асфальта. Этот рай
он обслуживается ЖЭУ-2. 
Но то ли из-за большой 
занятости, то ли еще поче
му не спешил сюда управ
ляющий Малашкевич. На
конец, жильцы дозвались. 
Выехала аварийная служба 
управления водопроводно- 
канализационного , хозяйства 
и устранила течь. Правда, 
пришлось поработать, пока 
нашли порыв: водопровод
ные колодцы были заас
фальтированы при ремонте 
улицы.

Слишком часто, особенно 
в периоды межсезонной под
готовки, приходится выез
жать к месту аварий пред
ставителям служб УВКХ. 
Например, в сентябре — 81 
раз. Причины различны. Тут 
и халатность дорожников 
при ремонте улиц, и бес
контрольные раскопки, и 
многое другое. Так, еще 30 
сентября при ремонте трас
сы на улице Герцена (воз

ле дома № 16) работники 
треста «Томсксельстрой» на
рушили водопроводный ввод. 
Для устранения аварии 
УВКХ отключало воду бо
лее чем на сутки. До этого 
было потеряно свыше двух 
тысяч кубометров чистой во
ды. Длительное время ра
ботники треста «Томсксель
строй» не завершали ремонт
но-восстановительные рабо
ты.

Перерасходуется. питьевая 
вода из-за плохого контро
ля со стороны руководите
лей некоторых организаций. 
Среди них мебельно-зеркаль
ная фабрика, СМУ-5 уп
равления «Химстрой», ас
фальте - бетонный завод 
«Дорремстроя» и котельная 
Томского лесопромышленно
го комбината. Большая 
утечка воды допущена в 
ЖЭУ-2 и ЖЭУ-8, ЖКО реч- 
порта и объединения «Сиб- 
кабель».

В Томске до сих пор име
ются... бесхозные водопро
водные сети. Их никто не 
ремонтирует, за их состоя
ние никто не отвечает. В 
сложном положении жиль
цы дома № 22 по улице 
Федора Лыткина. За внут

реннее освещение, канали
зацию и водоснабжение 
здесь отвечает Кировский 
производственный жилжц- 
но - ремонтный трест, за 
наружное освещение — 
университет, а состояние во
донасосной станции зависит 
от кооператива «Радиотех
ник» радиотехнического за
вода.

Далеко не всегда на высо
те и службы УВКХ. Но, как 
считает главный инженер 
УВКХ И. 3. Райскин, основ
ные потери воды все же 
приходятся на жилые дома. 
Руководители ЖЭУ и ЖКО 
предприятий не следят за 
расходованием воды, не от
читываются за потери. Ин
спекторская служба УВКХ 
периодически проводит про
верки в квартирах. Так, в 
октябре они сделаны в до
мах по Иркутскому тракту 
№№ 164 и 188. В половине 
осмотренных квартир проте
кали краны. А в доме № 94 
по проспекту Фрунзе за 
три месяца суточный расход 
составил 345 литров против 
150 по норме.

За нарушение правил 
пользования водопроводом в 
нынешнем году наказаны 
некоторые организации и

предприятия. Например, бо
лее 2,2 тысячи рублей штра
фа уплачено ЖЭУ-2. Через 
народный суд взысканы 
деньги с 23 злостных не
плательщиков за воду. Сре
ди них уклонявшиеся 
более трех лет от уп
латы М. Харитонова с пе
реулка Орловского, 14, 
В. Шадрин с переулка Дер- 
бышевского, 5, а также 
А. Захаров с улицы Третья 
Заречная, 9.

Наказываются в судебном 
порядке жильцы, по чьей 
халатности происходит боль
шая утечка воды и наносит
ся материальный ущерб со
седям. Подобное дважды до
пустила Голубева с улицы 
Советской, 49, оставлявшая 
открытым кран холодной 
воды.

Последние проверки пока
зали, что каждый томич 
перерасходует около 60 лит
ров холодной воды в сутки. 
То есть мы уже сейчас мог
ли бы пить только артези
анскую воду, не обкрады
вай сами себя.

Устранение указанных не
достатков, учет и ревизия 
всех водопроводных сетей, 
их планово-предупредитель
ный ремонт и строжайшая 
экономия воды всеми пред- 
приятиями, а также инди
видуальными потребителя
ми позволят улучшить во
доснабжение Томска. Долг 
каждого томича — бережно 
расходовать воду.

В. КАЗНИН.

А  Е С Т Ь  Л И  С Т И М У Л ?
ЛИНЕЙНЫЙ И Н Ж ЕН ЕР: ДЕВАЛЬВАЦИЯ ДОЛЖНОСТИ, ИЛИ СТЕРЕОТИП МЫШЛЕНИЯ

— От кого в первую очередь зависит организация дей
ственного соревнования? — Л. А. Коломина на секунду 
задумывается. — После того, как условия трудового со
перничества разработаны, утверждены, доведены до 
строительных подразделений и рабочих, первую
скрипку начинают играть линейные инженерно-техниче
ские работники.

Так считает не только Любовь Александровна (а уж 
она-то в данном вопросе человек компетентный — ин
женер по, социалистическому соревнованию территори
ального управления строительства). Так считают все ра
ботники аппаратов управлений и трестов, кто так или 
иначе причастен к организации социалистического со
ревнования. /

Вспоминаю в связи с этим картину, увы, до боли зна
комую. На объект в сопровождении одного из руководи
телей треста, комбината или управления приезжает 
корреспондент. В водовороте газетных дел он обращает 
внимание на стенд (или его отсутствие), где запечатлены 
итоги соревнования бригад:

— Однако оперативностью подведения итогов здесь 
не похвастают. Не в почете гласность?

— Василий Иванович, Николай Семенович (имена мо
гут быть другими, так как картина, повторяю, типичней
шая), — гневно вопрошает вышестоящий начальник сво
его мастера или прораба. — Ты что же это запустил де
ло до такой степени?!..

После этого «экраны гласности» подновляются, осовре
мениваются, но спустя некоторое время картина повто
ряется. И когда корреспондент вызывает линейного ИТР 
на откровенность, тот без обиняков заявляет:

— Что у меня других дел нет, что ли? На кой оно 
мне, это соревнование?

За раздраженностью ли
нейного инженера отчетли
во читается: «Бригада хоть 
что-то да имеет, заняв класс
ное место в соревновании.

раб? Ведь даже имена их в 
этом случае нигде ие упоми
наются. Зато выговоры сы
плются по любому поводу. 
«Шишек» получаешь — как

А что имеют мастер, про- никто другой»,

’ Да, ноша линейного ИТР 
нелегка. Достается, как го
ворится, и снизу, и сверху. 
Но это лишь подчеркивает 
важность и исключительную 
значимость фигуры «линей
щика» на стройке. Он — 
непосредственный организа
тор трудового процесса в 
бригадах. Не все зависит от 
него, но зависит очень и 
очень многое.

Бесспорно и то, что он 
должен быть заинтересован 
в победах бригады (или 
бригад), которая работает у 
него на объекте. У линейно
го инженера должен быть 
стимул. Сегодня его нет!

— Хорошо ли работаем, 
плохо ли — все одно, — пе
чально констатирует А. Ла
зарев, прораб домострой-' 
тельного комбината. — Вот, 
к примеру, в сентябре брига
да моих монтажников выш
ла на первое место. А хоть 
кто-нибудь пожал руку за 
это мастерам, с ними рабо
тающим? Или, может быть, 
премию им выписали?...

Могут возразить: линей
ные ИТР, мол, тоже охваче
ны социалистическим сорев
нованием. На домострои
тельном комбинате, в других 
подразделениях ТТУС давно 
существует соперничество 
между участками,

Что ж, тогда давайте по
интересуемся: кто сегодня 
впереди?

Н. В. Климова, инженер 
по социалистическому со
ревнованию на ДСК, разво
дит руками.

На поставленный вопрос 
вам не смогли бы ответить 
ни месяц, ни два, ни три 
назад. Почти полгода долж
ность инженера по социали
стическому соревнованию 
была на ДСК вакантной. 
Уже сам по себе этот факт 
говорит о многом. По край
ней мере — об отношении 
к трудовому соперничеству 
на комбинате.

Однако вернемся к ли
нейным ИТР, к стимулам и 
механизму поощрений, при
званному развивать трудо
вую и социальную актив
ность всех работников. 
Всех! И это было еще раз 
подчеркнуто в сентябрьском 
постановлении ЦК КПСС по 
вопросам совершенствова
ния организации социали
стического соревнования: 
«полнее учитывать особен
ности трудовой деятельности 
различных категорий трудя
щихся». «Дойти до каждого» 
— вот буквальные . слова из 
этой: важнейшего докумен
та. К этим «каждым» отно
сятся и 116 линейных ИТР 
домостроительного комбина

та, десятки им подобных в 
других строительных орга
низациях.

«Мальчик на побегушках», 
«снабженец номер один», 
«вечно крайний». Сколько 
раз ' приходилось слышать 
эти характеристики должно
сти линейного ИТР от самих 
же мастеров, прорабов! И 
как больно, должно быть, 
сознавать себя таковым!

То, что престижность дол
жности линейного инженера 
падает — отрицать было бы 
глупо. Но еще нелепее в век 
научно-технической рево
люции пассивно созерцать 
это. И один из шагов в на
правлении, прямо противо
положном, думается, может 
быть сделан, включи мы ли
нейных ИТР в соревнование 
не на словах, а на деле.

— Пробовали, — сказал 
мне по этому поводу В. И. 
Селянский, три с лишним 
года занимавшийся до Н. Б. 
Климовой вопросами социа
листического соревнования 
на ДСК. — Безнадежное это 
дело!..

Можно было бы и не при
водить мнение нынешнего 
начальника отдела кадров 
ДСК, но, увы — оно отража
ет общий настрой тех, кто 
по служебному долгу приз
ван идти сегодня в авангар
де бойцов по реализации по

становления ЦК партии.
Бытуют три мнения. Пер

вые говорят: «Да что вело
сипед-то изобретать? Осно
вой соревнования служит 
производственная деятель
ность, а по итогам таковой 
линейные ИТР могут полу
чать как минимум три рода 
премий: за ввод объекта, за 
выполнение квартального 
плана, за снижение расчет
ной стоимости вводимых 
домов.

(Здесь требуется ком
ментарий: на домострои
тельном комбинате — а я 
не случайно постоянно беру 
примеры из этой организа
ции, так как ДСК является 
основным подрядчиком в об
ласти, — первый вид пре
мий, ввиду недоделок на 
вводимых объектах, не по
лучали по крайней мере по
следние шесть лет. Второй 
вид — распространяется 
только на управления, а по
тому, если они в целом не 
справились с планом, то да
же отлично сработавшие 
участки, не говоря уже о 
прорабствах, ничего не 
получают. Третий вид пре
мий полностью зависит от 
организации бригадного под
ряда на объектах. А так как 
хозрасчет в ТТУС по-преж
нему оставляет желать луч
шего, то и об этих премиях 
давно забыли).

Вторые спрашивают: «А
как Это сделать?» То есть 
организовать среди линей

ных ИТР действенное со
ревнование.

Третьи по этому поводу 
произносят категоричное: 
«Утопия!»

А результат один — все 
остается по-старому: линей
ные ИТР из соревнования 
исключены. Выработался 
уже определенный стерео
тип: «Все это пустые раз
говоры!». Между прочим, так 
когда-то рассуждали о мно
гих ценных начинаниях 
томских строителей. Напри
мер, об организации бригады 
машинистов башенных кра
нов, о хозрасчетном техно
логическом потоке на соору
жении сельхозобъектов.

Не просто преодолеть кос
ность мысли. Не просто, ра
зумеется, вовлечь линейных 
ИТР в соревнование, стиму
лировать их к трудовой и 
социальной активности. А 
ведь от этой активности за
висят производительность 
труда, качество работы 
бригад, экономия ими всех 
видов ресурсов, укрепление 
плановой и трудовой дис
циплины в низовых коллек
тивах.

Не просто. Но ведь и по
становление ЦК партии при
нималось не ради галочки. 
Оно требует совершенство
вания организации соревно
вания, практики поощрения 
его победителей. И расцени
вать можно это только как 
призыв к действию.

...Я иду по аллее, ведущей к административно-бытово
му корпусу Томского домостроительного комбината. .По
четная доска более чем тысячного коллектива. Портреты 
передовых людей. Бетонщики, электрогазосварщики, плот
ники, маляры и... ни одного линейного ИТР.

Девальвация?^ ... ... _....____  Б. ИВАНОВ,

Р а б о т а ю т  

в к о м со м о л е
В Чаинском районе за

кончились отчетно-вы
борные комсомольские 
собрания. Активное уча
стие в них приняли ве
тераны партии и 
ВЛКСМ. Многие из них 
выступили перед моло
дежью.

Среди комсомольских 
вожаков больше стало 
членов КПСС. Молодые 
коммунисты возглавили 
пять комсомольских
групп, 13 цеховых и 23 
первичные организации.

Несколько лет избира
ется секретарем комитета 
ВЛКСМ совхоза «Усть- 
Бакчарский» В. Бессмерт
ных. По его инициативе 
молодежь активно участ
вует во внедрении кол
лективных форм органи
зации труда, интереснее 
стала проводить свобод
ное время. Растет число 
занимающихся художе
ственной самодеятель
ностью, физической куль
турой и спортом...

Райком КПСС помогает 
коммунистам, работаю
щим с молодежью. С 
ними встречаются члены 
бюро райкома, обстоя
тельно беседуют о прак
тике работы.

В. ОВЧИННИКОВ.

ПО НОВОЙ  
ТЕХНОЛОГИИ

На Томском заводе ре
жущих инструментов от
рабатывается технология 
изготовления сверл мето
дом прессования. Она по
зволяет в отличие от се
кторного проката сразу 
получать профиль сверла. 
Годовой экономический 
эффект от внедрения но
вого метода — 120 тысяч 
рублей.

Активное участие в раз
работке и отладке обо
рудования приняли ин
женер отдела главного 
технолога В. И. Желез
няк, технолог цеха № 10 
Н. В. Ладыжец, рабочие 
бригады Н. М. Максимо
ва.

В. СМИРНОВ,
Томский завод
режущих инструментов.

По следам наших 
выступлений

«Чушкин, Надя 
и «сухой закон»

Корреспонденция «Чуш-. 
кин, Надя и «сухой закон», 
опубликованная в ; газете 
«Красное знамя» 1 октября 
1983 года, обсуждена на За-| 
се Дании бюро Каргасокеко-1 
го райкома КПСС. Факты, 
изложенные в ней, признаны 
правильными. Корреспон
денция обсуждена на пар
тийном собрании совхоза 
имени Ильича, правлении 
Усть-Чижапского коопзверо- 
промхоза.

За непринятие мер по со
кращению продажи винно- 
водочных изделий на терри
тории Усть - Чижапского 
сельского Совета и невыпол
нение решений райисполко
ма по этим* вопросам пред
седателю исполкома Устьт 
Чижапского сельского Сове
та т. Чушкину объявлен 
строгий выговор с занесени
ем в учётную карточку. Ис
полкому районного • Совета 
народных депутатов предло
жено усилить руководство 
Усть-Чижапским сельским 
Советом.

На заседании бюро райко
ма при рассмотрении этого 
вопроса определены допол
нительные меры по регули
рованию и усилению конт
роля за продажей спиртных 
напитков. Принимаются ме
ры по улучшению 'торгового 
обслуживания населения по
селка.

В. РОДЮКОВ,
секретарь Каргасокского

райкома КПСС. !

г
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безнаказанности
О нарушениях устава садоводческих товариществ

В последнее время замет
но усилились притяжение 
людей к земле, стремление 
обзавестись садовым или 
дачным участком. Так, за 
пять лет количество садово
дов возросло более чем в 
два раза. Дачи и мичурин
ские участки стали прекрас
ным местом отдыха для 
многих рабочих и служа
щих, пенсионеров и чле
нов их семей.

С каждым годом увеличи
вается количество желаю
щих получить земельные 
участки, но удовлетворить 
эти просьбы становится 
труднее. Вблизи областного 
центра свободных площадей 
уже нет. Ведь должны быть 
сохранены леса и луга, за
щитные зоны железнодо
рожного транспорта, места 
отдыха.

Новые кооперативы долж
ны создаваться в строгом 
соответствии с требования
ми земельного законода
тельства. Об этом говорилось 
в решении Томского облис
полкома «О мерах по уст
ранению серьезных недо
статков и извращений в 
развитии коллективного са
доводства и дачно-коопера
тивного строительства», 
^принятом 28 декабря 1982 
года.

Облисполком осудил бес
принципное отношение
руководителей Томского гор
исполкома, Шегарского, 
Томского, Кожевниковского 
райисполкомов, ряда испол
комов сельских Советов к 
нарушителям уставов садо
водческих товариществ и 
дачных кооперативов, обя
зал их до 1 сентября 1983 
года привести все в соответ
ствие с существующими 
нормами и земельным зако
нодательством.

Рейдовая бригада побыва
ла в ряде садоводческих то
вариществ и убедилась в 
том, что решение выполня
ется далеко не везде. Инвен
таризация проведена не во 
всех товариществах и ко
оперативах, размеры отдель
ных участков значительно 
превышают нормы и т. п.

Вот несколько примеров.
Управлению магистраль

ных нефтепроводов Цент
ральной Сибири в районе 
деревни Писареве было вы
делено около четырех гек
таров земли. Внешне все 
оформили, как и подобает. 
Создали садоводческое това
рищество «Нефтяник», из
брали правление в составе 
семи человек, правда, пред
седателя пригласили со сто
роны. Жребий пал на работ
ника столовой одного из 
предприятий Томска — В. В- 
Бембеля. При дележе четы
ре члена правления себя не 
обидели. Из 79 участков 
только восемь соответству

ют норме. Пример показал 
ваместитель начальника,
секретарь партийного бюро 
(теперь уже бывший) В. И. 
Шолохов. Он еще соорудил 
в лесу баню. Начальник уп
равления А. А. Кононов по
строил гараж. Главный бух
галтер Т. Ф. Филатова воз
вела большой кирпичный 
дом, гараж, баню, а колодец 
оборудовала асбестовыми
трубами большого диаметра.

Не захотели отставать и 
«присоединившиеся».

Кого только нет в этом 
кооперативе! Декан одного 
из факультетов ТИСИ Б. И. 
Прокофьев отхватил себе 
семь соток и построил дом 
площадью более 30 квадрат
ных метров. Начальник от
дела ТИАСУРа В. В. Трофи
мов отвоевал себе 8 соток.

Работник ГПЗ-5 И. В. Ро
манов соорудил дом с ман
сардой общей площадью 
более 83(!) квадратных мет
ров. ^Размер участка — де
вять соток. Не дал маху за
меститель начальника объ
единения «Союзтомскмелио- 
рация» Ю. В. Плахтиенко. А 
заместитель главного бух
галтера УМНЦС Ф. Н. Гара
ева при содействии В. В. 
Бембеля захватила садовый 
участок умершей сотрудни
цы, хотя решением проф
кома он был определен дру
гому. На правах единого хо
зяина председатель наделял 
землей и принимал в чле
ны кооператива.

В садоводческом товари
ществе «Сосна» (в Заварзи
не) столь же полноправно 
хозяйничает председатель 
правления С. П. Луговской. 
Формально этот кооператив 
принадлежит Институту хи
мии нефти СО АН СССР. 
Фактически там, по велению 
Томского райисполкома,, лю
ди «со всех волостей». Уча
стки вдвое превышают нор
мы. На отдельных плантаци
ях продукция выращивает
ся только на базар. Чтобы 
закрепить захваченные зем
ли, владельцы с помощью 
председателя условно дробят 
их на части, наделяя домо
чадцев (участки М. А. Глаз
ковой, А. И. Трубочева и 
других).

Протекающая вдоль садов 
и огородов этого товарище
ства Ушайка перегорожена 
заборами, а кое-где колючей 
проволокой. Продолжается 
наступление на прекрасный 
хвойный лес. Его захламля
ют мусором, ранят гвоздями, 
изводят химикатами. Доста
ется и дороге. От нее отхва
тывают куски. Даже в ска
лы вгрызаются безнаказан
ные пока браконьеры, стро
ят и строят из дефицитного 
кирпича, бруса.

Немало нарушений в «Из
мерителе» Томского завода 
измерительной аппаратуры.

14 из 70 участков превыша
ют размеры 8—10 соток. В 
«Зорьке» (горжилуправле- 
ние) 39 участков—увеличен
ных размеров. Бесконтроль
но распоряжаются землей в 
товариществах «Огонек» 
(электротехнический завод), 
«Химик-2» (завод рези
новой обуви), «Сирень-2» 
(электроламповый завод), 
«Восход» (горисполком). А 
перещеголяла всех «Вишен
ка» ЦМРО «Сельхозтехни
ки», где 66 из 100 участков 
превышают нормы. А. А.

-Шуварова, С. Ф. Васильева, 
В. И. Афанасьева, В. Б. Та- 
рабаева, О. Гуцуленко, Ж  И. 
Азаренко, О. О. Жалейко и 
многие другие имеют по де
сять и более соток.

Нарушители ведут себя 
активно. Ну, а те, кто дол
жен был остановить их, в 
случае нужды применив си
лу закона? Что сделано ими?

В течение 1983 года работ- 
ники Томского РОВД офор
мили 12 дел, но... от уголов
ной ответственности почти 
всех избавила амнистия. А 
от административной? Этой 
хлопотливой работой не пе
регружают себя ни милиция, 
ни прокуратура.

Многое могли бы и обяза
ны сделать в наведении по
рядка общественные органи
зации трудовых коллекти
вов. Пример тому — проф
ком Томского электромеха
нического завода. Здесь 
провели инвентаризацию са
довых участков и строений. 
Большая часть из них при
ведена в соответствие с ус
тавом товариществ. За счет 
изъятия излишков земли 
удалось выделить еще 25 
участков. Заслуга в этом 
председателя профкома, а 
также правления кооперати
ва.

Профком ГПЗ-5 рассмот
рел на своем заседании воп
рос о выполнении решения 
облисполкома и наметил ме
ры по устранению недостат
ков в садоводческих товари
ществах. Многотиражная 
газета «Подшипник» посвя
тила этой проблеме ряд 
публикаций. Это позволило 
умерить «аппетиты» некото
рых работников предприя
тия.

Пришло время навести по
рядок в садоводческих това
риществах и дачных коопе
ративах. Надо усилить 
спрос за это с руководите
лей, партийных и профсо
юзных организаций пред
приятий и учреждений.

Члены рейдовой бригады: 
А. КРЕЩЕНКО,

заведующий жилищно
бытовым отделом обл

совпрофа;
В. ИВАНОВ, 

инструктор;
С. ПОЗДНЯКОВА, 

наш корр.

СЕГО несколько меся
цев работала Галина 
Викторовна на станке, 

который подрезал торцы 
шломатериаяов. И в этот 
(ень, в конце сентября, она 
га существу еще училась 
работать левой рукой. За- 
гомнились советы о Том, что 
гевая рука должна иметь 
гакие же навыки, как и 
гравая. Не все еще лади- 
гось, однако было ясно, что 
удобно левой рукой подтя- 
’ивать доску, правой в это 
»ремя торцуешь и, если ну- 
кно, сортируешь пиломате
риалы.

Она потянулась за оче- 
эедной доской и вдруг уви
дела, что над ней зависла 
мце одна плаха. Галина 
Зикторовна заторопилась, и в 
тако$1-то момент рука ока
залась за ограждением бе
зопасности. Как она в это 
зремя нажала педаль пилы, 
геперь не вспомнить.

Случайно или не случай
но пришла беда выяснят 
специалисты. Конечно, в 
чем-то работница пере
ступила запретное, огово
ренное правилами техники 
безопасности. Велика ли, 
мала ли ее вина, но нака
зание было жестоким.

— Вдруг я увидела за 
торцовочным столом свою 
рукавицу. Не сразу поняла, 
почему левая рука без кис
ти, — рассказывает Галина 
Викторовна. — Я побежала. 
Слышала потом, что меня 
окликают. Но до медпункта 
добежала сама.

Медицинская сестра Ва
лентина Кузьминична Таба- 
ран действовала очень быст
ро. Наложила повязку, вы
звала хирурга. А когда из 
цеха прибежал сменный

мастер и принес рукавицу 
с отрезанной кистью, мед
сестра сказала, что надо по
страдавшую отправлять в 
Москву. И потом, когда уже 
хирург А. Н. Мачехина об
рабатывала кровеносные со
суды, В. К. Табаран все

На помощь 
пришли все,
когда случилась беда 
с молодой работни
цей

твердила: надо отправлять,
ведь делают такие опера
ции. И тут кто-то вспомнил, 
что подобное былб в боль
нице Прокопьевска.

Пока звонили в централь
ную районную больницу, в 
райком партии, главному хи
рургу . области, санитарную 
авиацию, Галину Викторов
ну подготовили в дорогу, а 
ее кисть упаковали в сте
рильные мешочки и лед. 
Сопровождала больную
А. Н. Мачехина. До рай
центра довезли их на ма
шине, потом самолетом до 
Томска. Из-за нелетной по
годы потеряли 2 ча
са. Наконец долетели 
до Новокузнецка. Там жда
ла «скорая помощь» из Про
копьевска.

Важны были не только 
часы, но и минуты, а с мо

мента несчастья прошло 
уже восемь часов.

— По этой причине, а еще 
из-за большой потери кро
ви, — поясняет А. Н. Маче
хина, — прокопьевекке ме
дики решили делать опера
цию в два этапа.

Вначале сшили сосуды, 
прирастили кости и ткани. 
Через полгода предстоит 
вторая операция. Сошьют 
сухожилия и нервы.

Но рука-то уже живет! 
Галина Викторовна верну
лась в Могочино. Она по
стоянно массирует пальцы 
пострадавшей кисти. Рас
сказывает о случившемся, 
а в глазах слезы удивления, 
радости и безграничной бла
годарности людям.

— Никому так не осознать 
и не прочувствовать, что 
произошло, — говорит она, 
улыбаясь и плача одновре
менно. — Я видела свою 
руку без кисти. И вот она 
на месте. Спасибо всем, кто 
помогал мне, спасибо зна
комым и незнакомым мне 
людям!

Галине Викторовне Куроч
киной 26 лет. Она рабочая 
Могочинского лесозавода, 
мать двоих детей.

М. ДВИНЯЫИНОВА.
с. Молчанове.
ОТ РЕДАКЦИИ: Мы по

звонили в травматологиче
скую больницу Прокопьев
ска и узнали, что редкую 
операцию делала хирург 
Галина Дмитриевна Ерошко. 
Операция продолжалась бо
лее двух часов. Прокопьев- 
ские медики уверены, что и 
на втором этапе лечения 
сделают все возможное и 
невозможное. Кисть, пальцы 
станут чуткими, подвижны
ми.

ОТ РУЧНЫХ МАШИН -  
К А В Т О М А Т А М

ГОРЬКИЙ, (Корр. ТАСС 
В. Ионов). В металлургиче
ском производстве Горьков
ского автозавода пущена ав
томатическая линия, в кор
не меняющая условия тру
да рабочих. Автомат выдал 
первые детали. Чтобы полу

чить их, оператору доста
точно было нажать несколь
ко кнопок на пульте управ
ления. С выходом «на про
ектную мощность линия ос
вободит от тяжелой работы 
с ручными вибромашинами 
50 формовщиков. Их путь—в 
учебный центр предприятия, 
где готовят кадры для об
служивания нового оборудо
вания.

Горьковский автозавод пе
реживает сейчас второе ро

ждение. В 1984—1988 годах 
коллективу предстоит осво
ить выпуск грузовиков сле
дующего поколения — с ди
зельным двигателем воздуш
ного охлаждения. На пред
приятии идет крупномасш
табное строительство высо
комеханизированных про
изводств, где будет установ
лено около 500 автоматиче
ских линий. Их хозяевами и 
станут высвобождаемые с 
тяжелых операций рабочие.

Е ж д у н а р о д н а я
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НРК. Набирает силу одно из передо
вых предприятий Народной Республи
ки Кампучии — текстильная фабрика в 
провинции Кампонгчам —  одна из 
крупнейших в стране. Ее коллектив на
считывает почти 600 человек. Здесь 
вновь восстановлен станочный парк, 
выведенный из строя солдатами Пол 
Пота, каждый год увеличивается вы
пуск продукции, столь необходимой 
стране. Люди, почти в течение четырех

лет носившие лишь черные полпотов- 
ские балахоны, истосковались по краси
вым, праздничным нарядам. В 1982 го
ду коллектив предприятия выпустил 
более одного миллиона метров тканей. 
Работает фабрика на сырье, поступаю
щем из Советского Союза.

НА СНИМКЕ: в одном из цехов тек
стильной фабрики.

Фото В. Христофорова.
(Фотохроника ТАСС).

По призыву Всемирного 
Совета Мира с 27 ноября 
проводится Неделя солидар
ности с народами Централь
ной Америки и Карибского 
бассейна. В ходе ее все про
грессивные силы Земли ре
шительно осуждают амери
канский империализм, кото
рый, стремясь подавить на
ционально - освободитель
ные движения в регионе, 
грубо вмешивается во в н ут 
ренние дела суверенных го
сударств, о чем свидетель
ствуют оккупация Гренады 
и подготовка вооруженной 
агрессии против Никарагуа.

БРАЗИЛИА. Агрессивные 
устремления США в Цент
ральной Америке и Кариб- 
ском бассейне ставят под уг
розу мир во всем мире, за
явил депутат Национально
го конгресса Бразилии Жу
ан Жилберту. Выступая в 
палате депутатов, он осудил 
вооруженную интервенцию 
Вашингтона на Гренаде, уг
розы Белого дома в отноше
нии Никарагуа. Миролюби
вые силы Земли должны 
дать решительный отпор аг
рессивному, воинственному 
курсу администрации Рейга
на на международной арене, 
усилить борьбу против опа
сности всемирного ядерного 
конфликта, подчеркнул пар
ламентарий.

КАРАКАС. Администра
ция Рейгана погрязла в ми
литаристских происках про
тив народов Центральной 
Америки и Карибского бас

сейна, заявил член нацио
нального руководства Вене
суэльского комитета соли
дарности с народом Ника
рагуа Хесус Риверо. На со
держание военных баз на 
территории Панамы, Пуэрто- 
Рико, Гондураса и других 
государств, а также на про
ведение карательных и под
рывных операций в регионе 
Вашингтон выделяет колос
сальные средства. Он при
звал усилить международ
ную солидарность с народа
ми Центральной Америки и 
Карибского бассейна и по
требовать от администрации 
Рейгана, прекращения вопи
ющего вмешательства во 
внутренние дела других го
сударств.

САН-ХОСЕ. Администра
ция Рейгана проводит са
мую агрессивную и провока
ционную политику за весь 
период с момента окончания 
второй мировой войны, ука
зывает газета «Либертад», 
орган партии Народный 
авангард Коста-Рики. Она 
решительно осудила Белый 
дом За военное вмешатель
ство в дела центральноаме
риканских стран, . которое 
ставит ПОД' угрозу мир на 
планете. Газета призвала 
выступить против готовя
щейся агрессии против Ни
карагуа и патриотических 
сил Сальвадора и подверг
нуть критике милитарист
скую политику администра
ции Рейгана.

«НЕТ -  А М Е Р И К А Н С К И М  Р А К Е Т А М »
ль СОФИЯ. Четыре миллио

на левов ежегодно. Такую  сум
му составил экономический  
эф ф ект от переработки вто
ричного сырья на предприяти
ях и аграрно-промышленных 
комплексах Врачанского окру
га.

За последние два года здесь 
вступил в строй ряд очисти
тельны х сооруже'ний и техно
логических установок, которые 
способны ежегодно перераба
ты вать свыше 150 ты с, тонн  
тзерды х и 480 млн. нубомет- 
ров газообразных отходов. С 
большой отдачей работаю т но
вые установки по переработке 
вторичного сырья на цемент
ном комбинате имени В, Пи
ка, машиностроительном ком
бинате «Изгрев» в Оряхово. В 
результате внедрения безот
ходной технологии многие 
предприятия онруга стали вы
пускать новые виды продук
ции, которые пользую тся боль
шим спроАш  у населения.

А  БРЮ ССЕЛ Ь. Рекордного 
уровня за весь послевоенный 
период достигла безработица в 
странах — членах Европейско
го экономического сообщества. 
Как сообщило стдтистичесное  
управление ЕЭС , в конце ок
тября с. г. в странах «десят
ки» насчитывалось 12,1 млн. 
человек, лишенных права на 
труд, что составляет 10,8 проц. 
всего самодеятельного населе
ния «малой Европы».

Самая большая по числен
ности армия «лишних людей» 
зарегистрирована в Англии —
3.1 млн. человек, . второе мес
то занимает Италия — 2,3
млн., и третье — Франция —
2.2 миллиона.

АЛЖ ИР. Борьба против
национально - освободитель
ных движений возведена ад
министрацией СШ А в ранг го
сударственной политики. Лю
быми средствами она пы тает
ся подавить революционные 
преобразования в странах, на
роды ноторых отвергаю т аме
риканский диктат, пишет ал
жирский журнал «Революсьон 
Африкэн».

Особое место в подрывных 
акциях Белого дома, продол
жает он, занимаю т страны  
Центральной Америки. Там 
Пентагон й ЦРУ готовят втор
жение в Н икарагуа. Сценарии  
агрессии против этой страны  
уже испытан в Гренаде, окку
пированной под циничными и 
лицемерными предлогами. Од
нако народы мира, подчерки
вает ж урнал, хорошо понима
ют, что за этой дымовой за
весой скры ваю тся гегемонизм  
и имперские амбиции амери
канской администрации.

САН-ФРАНЦИСКО. В ка
лифорнийском городке Плезан
тон начался судебный процесс 
над участниками массовой ма
нифестации, проведенной 20 
июня у Ливерморской нацио
нальной лаборатории, где ве
дутся разработки новых об
разцов ядерного оружия.

В тот день полиция аресто
вала и бросила за колючую  
проволоку в спешно подготов
ленные застенки более ты ся
чи демонстрантов. Почти 250 
из них грозит судебная рас
права.

tfb МЕХИКО. Гондурас в на
стоящее время превращен в 
военную базу СШ А, где на 
средства Пентагона проходят 
подготовку контрреволюционе
ры из числа бывших сомосов- 
цев. Об этом сообщает журнал  
«Центрад_ьноамеринанские ис
следования», ноторый издает в 
Сальвадоре центральноамери
канский университет «Хосе 
Симеон Каньяс».

Территория Гондураса, под
черкивает этот орган печати, ис
пользуется империалистиче
скими нругами СШ А для под
готовки вооруженных агрессий  
и провокаций против соседних  
стран, в первую очередь про
тив Никарагуа. Реакционный  
режим, находящийся у власти  
в Гондурасе, полностью подчи
нен д иктату Ваш ингтона и 
действует по его указке. Это 
привело к тому, указы вает  
журнал, что народ Гондураса  
пытаю тся восстановить против 
соседних стран, используя его 
для осущ ествления агрессив
ных милитаристских акций в 
отношении других центрально- 
американских государств.

Сообщения о доставке в
Великобританию первой 
партии американских кры
латых ракет вызвали новую 
волну массовых антиядер
ных выступлений во многих 
странах мира. Их участни
ки единодушно клеймят по
зором агрессивный курс ад
министрации Рейгана, тре
буют положить конец зло
вещим планам превращения 
Западной Европы в «ядер- 
ный погреб» Вашингтона.

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН. 
«Нет ■— американским 
«Першингам-2» и крыла
тым ракетам!» — это требо
вание прозвучало на состо
явшемся здесь многолюдном 
митинге, участники которо
го выразили решимость 
продолжать активную борь
бу против угрожающей делу 
мира политики нынешней 
администрации США.

На митинге указывалось, 
что в настоящее время в 
'Западном Берлине - движе
ние против размещения в 
странах Западной Европы 
нового американского ядер
ного оружия первого удара 
приняло невиданные ранее 
масштабы.

Выступившие на митинге 
представители Социал-демо
кратической партии, Социа- 

I листической единой партии 
’ Западного Берлина едино
душно высказались против 
размещения в странах За
падной Европы американ
ских ядерных ракет сред
ней дальности. Они подчерк

нули, что эти зловещие пла
ны Вашингтона противоре
чат интересам мира и раз
рядки международной нап
ряженности.

Заместитель Председателя 
СЕП Западного Берлина 
Д. Аренс заявил, что ныне 
основная задача заключает
ся в активизации действий 
общественности против даль
нейшей гонки вооружений. 
Он указал на огромное 
международное значение 
миролюбивой политики Со
ветского Союза, которая на
шла свое сконцентрирован
ное выражение в Заявлении 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Ю. В. Андропова.

На митинге была подчерк
нута важность крепнущего 
единства действий всех сил, 
ставящих своей задачей из
бавление человечества от уг
розы ядерной катастрофы.

БРЮССЕЛЬ. Сотни бель
гийских студентов приняли 
участие в демонстрации 
протеста против размещения 
в Западной Европе новых 
американских ракет. «Ни
каких ракет в Европе!», 
«Европе — безъядерную зо
ну!» — такие лозунги были 
начертаны на транспаран
тах, которые несли студен
ты.

Энергичная борьба против 
развертывания в Европе 
американских ядерных ра
кет будет продолжаться, за
явил Председатель Бельгий

ской социалистической пар
тии (Фламандцы) Карел Ван 
Миерт.

В ближайшем будущем, 
сказал он, в Западной Евро
пе развернется еще более 
мощная международная 
кампания протеста против 
милитаристских планов
НАТО и Вашингтона, за 
мир и безопасность на Зем
ле.

КОПЕНГАГЕН. Сегодня 
без пяти минут двенадцать 
по местному времени пре
кратили работу предприя

тия и учреждения Дании, 
была прервана телеграфная 
и телефонная связь, замер
ли радиостанции, останови
лись маршрутные автобусы 
и грузовики. По призыву 
центрального объединения 
профсоюзов Дании около 
миллиона рабочих и служа
щих страны провели крат
ковременную забастовку в 
поддержку мира и разору
жения.

Этой манифестацией дат
ские трудящиеся выразили 
решительный протест про
тив продолжающейся гонки 
вооружений, которая может 
поставить человечество на 
грань страшной катастрофы. 
Рабочие и служащие выдви
нули требование отказаться 
от развертывания новых 
американских ракет на ев
ропейском континенте, под
черкнули необходимость до
стижения прогресса на пе
реговорах об ограничении 
ядерных вооружений в Ев

ропе, немедленного замора
живания "и'сокращения всех 
существующих атомных 
арсеналов. -Во время этой 
символической ■ «вахты ми
ра» в стране прошел сбор 
подписей под требованием о 
создании безъядерной зоны 
на Севере Европы.

МАДРИД. ■ Не допустить 
размещения в Западной Ев
ропе «Першингов-2» й кры
латых ракет — первооче
редная задача сторонников 
мира Испании. Об этом го
ворится в распространенном 
здесь коммюнике Комитета 
за мир Страны Басков—ис
торической области на севе
ре Испании.

Вооруженная интервенция 
США на Гренаду доказала, 
что Рейгану чужды идеи 
мира, говорится в коммюни
ке. Вашингтонская админи
страция разговаривает с 
другими странами языком 
диктата и военной силы. 
Именно США сбросили 
ядерные бомбы на Хироси
му и Нагасаки. Сегодня 
Рейган пытается сделать все 
возможное» для срыва пере- 
горов в Женеве и свалить 
ответственность за это на 
Советский Союз. Однако 
всему миру известно, что не 
СССР начал гонку ядерных 
вооружений, что именно он 
взял на себя обязательство 
Не применять первым"- ядер- 
ное оружие, был инициато
ром многих других миролю
бивых предложений.

(22 ноября).

Проблемы мировой торговли
ЖЕНЕВА. В обстановке 

скептицизма открылась
XXXIX сессия Генераль
ного соглашения по та
рифам и т о р г о в л е
(ГАТТ) — организации,
объединяющей 90 стран ми
ра. Состояние мировой тор
говли и ее перспективы про
должают характеризоваться 
кризисными явлениями и 
острыми противоречиями. 
Доклад ГАТТ, опубликован
ный накануне сессии, кон
статирует,. что в 1982 году 
объем мировой торговли со
кратился на 4 процента. 
Эксперты организации под

черкивают, что средние по
казатели международной 
торговли за два-три послед
них года были самыми низ
кими за 35 лет.

На повестке дня нынеш
ней сессии находятся все 
«больные» вопросы послед
них лет: протекционизм со 
стороны ведущих промыш
ленных стран Запада,. за
силье крупного монополи
стического капитала в 
экономике и торговле, от
крытая дискриминация в 
отношении более . слабых 
партнеров и развивающихся 
государств.

В последние месяцы Сое
диненные Штаты вновь не
однократно демонстрирова
ли нежелание считаться с 
существующими принципа
ми и нормами международ
ной торговли, в том числе 
установленными и ГАТТ, 
бесцеремонно тесня западно
европейских партнеров. Ос
тались без ответа и реши
тельные требования разви
вающихся стран, протесту
ющих против экономической 
экспансии США и других 
ведущих капиталистических 
стран, против неравноправия 
в торговле.

Т р е б о в а н и я  л и в а н ц е в
БЕЙРУТ. По случаю нацио

нального праздника — Дня 
независимости в ливанской 
столице состоялись массо
вые демонстрации и митин
ги. Их участники потребо
вали вывести войска изра
ильских агрессоров и кон
тингент американских мор
ских пехотинцев из Ливана, 
убрать из ливанских терри
ториальных вод корабли 
6-го флота США, прекратить 
вмешательство Вашингтона 
во внутренние дела страны.

Обратившись к народу с 
посланием, президент Лива
на А. ЖмЬйель в качестве 
основной цели на современ

ном этапе назвал полный 
вывод израильских^ войск 
и прекращение оккупации 
ливанской территории.

На юге страны в окрест
ностях Тира ливанские пат
риоты совершили нападение 
на колонну израильских во
енных автомашин. На мине, 
заложенной партизанами 
близ Марджаюна, подорвал
ся грузовик оккупантов. В 
результате этих операций 
среди интервентов есть уби
тые и раненые.

Восстание вспыхнуло в 
концлагере Ансар, где то
мятся тысячи ливанцев и 
палестинцев. По поступаю

щим сюда сообщениям, из 
лагеря раздаются автомат
ная стрельба и взрывы. Из
раильское командование пе
ребросило для расправы с 
узниками Ансара дополни
тельные воинские подразде
ления.

Вновь обострилась обста
новка в долине Бекаэ на 
линии соприкосновения из
раильских войск с сирий
скими частями из состава 
межарабских сил по поддер
жанию мира в Ливане. В 
течение минувших суток 
сюда переброшены десятки 
танков и бронетранспорте
ров агрессора.

ПРОВОКАЦИОННАЯ ЛОЖЬ
АДДИС-АБЕБА. Прави

тельство социалистической 
Эфиопии категорически оп
ровергло утверждения су
данского режима о некоей 
«концентрации эфиопских 
войск» на границе между 
двумя государствами.

Эта провокационная ложь, 
говорится в распространен
ном здесь заявлении мини
стерства иностранных дел 
Эфиопии, ставит целью от
влечь внимание суданской

общественности от серьез
ных внутренних политиче
ских, экономических и соци
альных проблем. Распрост
ранением подобных домыс
лов руководство Судана от
крыто выразило враждебное 
отношение к Эфиопии. Та
ким путем оно добивается 
массированной иностранной 
военной помощи. Эта акция 
также предназначена подго
товить базу для дестабили

зации силами империализма 
обстановки в этом регионе 
Африки, указывается в за
явлении МИД.

Эфиопия, отмечается в до
кументе, рассматривает по
следние суданские пропа
гандистские заявления как 
сеющие рознь между наро
дами двух стран, отношения 
между которыми долгое 
время были безупречными. 
Правительство Эфиопии при
вержено принципам добро
соседства и ни в коей мере 
не заинтересовано в подры-' 
ве единства Судана,

Т  а к т  и к  а 

« в ы ж ж е н н о й  

з  е м л и »
ЛУАНДА. Южноафри

канские войска расширя
ют использование высо
котоксичных химических 
веществ на территории 
незаконно оккупируемой 
ЮАР Намибии. Как от
мечается в распростра
ненном здесь заявлении 
Народной организации 
Юго-Западной Африки 
(СВАПО), в районах го
родов Гротфонтейн и 
Рунту специальные под
разделения... вооруженных 
сил Претории осуществ
ляют такти ку  «выжжен
ной земли». Стремясь ог- 

, раничить боевые опера
ции патриотов народно- 
освободительной армии 
Намибии (ПЛАН), раси
сты с помощью дефоли
антов уничтожают леса, 
кустарники, сельскохозяй
ственные плантации.

Вдоль стратегически 
важной автомагистрали 
Гротфонтейн — Рунту, а 
также вокруг городов 
Цумеб и Ондангва ар
мейские подразделения 
ЮАР не только уничто
жили всю. растительность, 
но и сровняли с землей 

дома местных жителей. 
Население, районов, под
вергаемых «чистке», си
лой сгоняется в резерва
ции.

Народная организация 
Юго-Западной Африки, 
указывается в заявлении, 
решительно. Осуждает 
зверства южноафрикан
ских оккупационных 
войск в Намибии и обра
щается с призывом к де
мократической общест
венности всего мира при
нять эффективные меры 
против бесчеловечной по
литики режима апартеи
да.

тртеи-

ттттаяя
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к р а с н о е - з н а м я
24 ноя6ря!383 тодай

Открытие зимнего спортивного сезона СДСО «Буревестник». Эстафета 3X3 км. На первом плане (№ 54) побе
дители, студентки химико-технологического факультета ТЛИ. Фото А. Петрова.

П О М ,  ЧТО НЕ ВИДНО G ТРИБУН,
на встрече команды « Кедр»

СергейЗАПЛАВНЫ

5. Я КУРСАНТОМ БЫЛ...

шел разговор
Хоккейные болельщики — 

категория людей особая. 
Еще вчера они расходились 
после матча, огорченные и 
разочарованные поражени
ем своих любимцев. Сегод
ня — встретили их апло
дисментами. Это не только 
дань традиции, это. —  вер
ность команде: Впрочем, по
зиция любителей хоккея — 
доброжелательная,- понимаю
щая — не лишена и той тре
бовательности, которая от
личает истинных поклонни
ков спорта.

Итак, на сцену Дворца 
культуры «Авангард» - под
нялись игроки команды 
«Кедр», руководители, кол
лектива. Слово, взял капи
тан Владимир Бобин:

— Мы давно хотели 
встретиться с вами, нашими 
болельщиками, чтобы обме
няться мнениями об игре, 
поблагодарить за поддерж
ку.

Что ж, томский зритель 
сумел завоевать хоть и 
символическое, но вполне 
заслуженное место в основ
ном составе команды. Попою 
именно поддержка трибун, 
знаменитое «Надо гол!» по
могали хоккеистам перело
мить ход неудачно склады
вавшейся встречи.

Случалось такое и в ны
нешнем сезоне. Впрочем, о 
минувших играх разговор 
особый: В восемнадцати
матчах первенства «Кедр» 
набрал IV очков (8 побед, 1 
ничья и 9 поражений). Как 
расценивают руководители 
команды первые щ#ти?

Вопрос был адресован 
старшему тренеру В. Г. Ло
банову:

— Выступлением команды

Студенты
Холодная, влажная погода 

и тяжелая песчаная трасса 
стали серьезным испытани
ем физической, технической 
и морально -  волевой подго
товки участников всесоюзно
го чемпионата студентов по 
кроссу, который проходил в 
городе - курорте Евпатории!

Тем дороже победа спорт
сменов Томского педагоги
ческого института по группе 
вузовских коллективов.
Команда в составе мастеров 
спорта СССР А. Зюзина и 
Т. Евстигнеевой, кандидатов

я, в целом, удовлетворен. 
Вину же за некоторые не
удачно сыгранные матчи 
следует отнести на счет ру
ководства, не снимая, ко
нечно, ответственности и с 
игроков, особенно ветеранов.

Перед тренерами коман
ды стоит сейчас задача — 
помочь «раскрыться» каж
дому хоккеисту. Эффектив
ность игры отдельных спорт
сменов даст, в конечном сче
те, силу коллективную.

Идет, как известно, второй 
сезон нашего пребывания в 
классе «А». В прошлом го
ду команда выигрывала за 
счет энтузиазма хоккеистов. 
Но так многого не добьешь
ся. Поэтому необходимо на
капливать опыт, приобре
тать умения и навыки. Так 
и будет в дальнейшем стро
иться наша работа.

«Хотим поблагодарить ре
бят за самоотверженность, 
бойцовские качества. Но 
нас волнуют два вопроса. 
Почему наши хоккеисты 
неумело играют в числен
ном большинстве? Почему 
так редко используется та
кой эффективный прием, 
как добивание шайбы?» — 
любители хоккея из объ
единения «Сибкабель».

На вопрос в этой записке 
отвечат Павел Мандзий:

— Это тактически слож
ные приемы. Для того, что
бы их освоить, требуется 
немало времени. На каждой 
тренировке отрабатываем 
эти упражнения. Надеемся, 
что в будущем дело попра
вится.

А все же овладение навы
ками игры в большинстве 
происходит не так быстро, 
как хотелось. Пример тому

т г п и  —
б  мастера О. Ермаковой, 
В. Меликовой, Ю.. ХЗмярно-. 
вой, А. Сергина и С. Козло
ва продемонстрировала хо
рошую всестороннюю подго
товку.. Бегуны ТГПИ уве
ренно обыграли спортсме
нов Московского государст
венного университета и Чер
ниговского .пединститута, за
нявших второе я третье ме
ста.

В личном зачете отличил
ся Александр Зюзин. У него 
«серебро» на дистанции . 5 
километров.

—матчи с хабаровским СКА. 
- Насколько помнится, реали

зовано было численное пре
имущество дважды, но воз
можностей было куда боль
ше. Что ж, остается ждать.

Но вот Виктор Дубовик 
ответил на справедливый уп
рек зрителей делом. Луч
ший бомбардир прошлого 
сезона, неважно начавший 
чемпионат, пообещал бо
лельщикам «исправиться». В 
матчах с армейцами он су
мел трижды поразить цель, 
сдержав тем самым свое 
слово.

В печати . промелькнуло 
сообщение о курьезной шай
бе, пропущенной Александ
ром Карминским в Про
копьевске. Несомненно, тре
бовательным любителям хок
кея понадобились объясне
ния. Игра нашего голкипера, 
особенно во втором матче с 
хабаровчанами, дала исчер
пывающий ответ. В этой, хо
тя и проигранной, встрече, 
Александр заслужил, по об
щему мнению, пятерку.

Кстати, о матчах на выез
де. Многие любители хок
кейной статистики внесли 
в свои таблицы сразу пять 
нулей после матчей с «Ме- 

• таллургом» и «Шахтером». 
Вновь микрофон взял стар
ший тренер команды.

— Почему проиграли? А 
разве наши соперники — 
слабые? Дело осложнилось 
еще и тем, что несколько 
игроков получили травмы. И 
экспериментальный кален
дарь для любой из команд, 
выступающей в гостях, весь
ма труден: накапливается 
и физическая, и психологи
ческая усталость. Но пред
стоят еще встречи дома, так

сильнейшие
В команде Томского об

ластного совета ДСП «Буре
вестник», кроме будущих 
педагогов, достойно выступи
ли Т. Селиванова и И. Гон
чарова (ДМИ), О. Барсуков 
и Н, Петруничева (ТПШ, 
В. Черненко (ТГУ), а также 
учащиеся ДЮСШ облсовета 
М. Ягин и Л. Савина.

В итоге сборная облсовета 
уступила только новосибир
ским бегунам, оставив поза
ди многие сильные коллек
тивы.

Ю. СУХОВ.

что случая расквитаться с 
«обидчиками» мы не упу
стим.

Самых юных участников 
встречи волновал вопрос: 
сколько еще будут играть 
ветераны «Кедра»? Нападаю
щий Сергей Яблоков авто
ров этой записки успокоил, 
сообщив, что никто из ста
рожилов не собирается ве
шать коньки на гвоздь.

Эх, вот если бы все проб
лемы в команде решались 
так легко! > Но тревожно 
прозвучало заявление руко
водства «Кедра»: '  в Томске 
нет сейчас молодых игро
ков 1965—1966 годов рожде
ния, способных в ближайшем 
будущем пополнить состав 
команды. Сказывается не
доработка клубов и област
ной федерации хоккея. 
Правда, созданы две коман
ды, в которых готовятся ре
зервы для «Кедра». Всесто
ронняя поддержка со сторо
ны общественных и спор
тивных организаций — вот 
главная задача. А поле 
деятельности здесь широ
чайшее.

Первый опыт коллектив
ного «интервью», безуслов
но, удался. Такие встречи с 
командой должны стать тра
диционными, поскольку
пользу они приносят ог
ромную. «Приз зрительских 
симпатий», присужденный 
болельщиками Олегу Коно- 
реву, добрые слова напут
ствий и пожеланий — сви
детельство полного взаимо
понимания игроков и бо
лельщиков. И пусть наши 
ребята, как говорится, ищут 
счастья у чужих ворот. 
Поддержка же трибун обес
печена. Е. ФРОЛбВ,

ВЕРНУЛИСЬ С НАГРАДОЙ
В Барнауле и Новокуз

нецке прошли всесоюзные 
турниры по борьбе самбо. 
Нашу область на этих со
ревнованиях представляли 
спортсмены - с т р о и т е л и  
Томского нефтехимического 
комбината.

Томичи выступили успеш
но. Победителями вернулись 
домой С. Тарасенко и 
В. Ананьев. Серебряными 
призерами стали И. Турда- 
лиев, А. Коробейников, 
А. Ежов и И. Гаман. Дип
ломами третьей степени на
граждены А. Волков, 
О. Исаков и другие.

В. ШАШИН.

Р а с с к а з ы  

о Т о м с к е

Девятью советскими и че
тырьмя польскими награда
ми отмечен'боевой путь , вы
пускника Первого Томского 
артиллерийского училища*) 
Александра Николаева. А 
начался этот путь с полевых 
занятий на учебном поли
гоне, находившемся в кон
це - нынешнего проспекта 
Фрунзе, с допотопной пушки 
Шнейдер-Крезо образца
1909—1930 годов на деревян
ных, обтянутых шинами ко
лесах, со стрельбы холосты
ми снарядами, а то и по
леньями из-под сошников, 
,с поощрений и наказаний. 
Особой строгостью и требо
вательностью среди коман
диров отличался преподава
тель тактики старший лей
тенант Раздай-Беда.. Даже 
после самых изматывающих 
учений он требовал:

— Песню!
Запевала, превозмогая се

бя, заводил:
До свиданья, города и

хаты.
Нас дорожка дальняя . .

..... зовет.
Молодые смелые ребята,
На заре уходим

мы в поход...
Курсанты, пытаясь доса

дить старшему лейтенанту, 
шагали молча, не подхва
тывая припев. Догда он 
командовал:

— Газы! За мной! •—• и, 
натянув противогаз, первым 
мчался по снежному полю— 
будто и не подкатило уже 
под сорок. Неожиданно пе
реходил на шаг:
• — Отбой газовой тревоги! 
Песню!

Чувствуя, что его не пере
упрямить, курсанты гарка
ли сразу припев:

На заре, ребята,
проводите

Комсомольский боевой
отряд.

Вы о нас, девчата,
не грустите,

Мы придем с победою
назад!

*) Было в Томске и Второе 
артиллерийское училище. В 
отличие от Первого, перево
дившего орудия на механиче
ской тяге, оно использовало 
лошадей.

Мастеров фигурного ката
ния 16 стран собрал тради
ционный международный 
турнир на приз газеты «Мо
сковские новости», старто
вавший 22 ноября во Двор
це спорта Центрального 
стадиона им. В. И. Ленина.

Первыми на лед рано ут
ром вышли мужчины, чтобы 
поспорить в «ледовой гео
метрии» — точности исполне
ния обязательных фигур. 
Как и ожидалось, основная 
борьба развернулась между 
прошлогодним победителем 
этих соревнований, чемпио
ном СССР, бронзовым при
зером чемпионата Европы 
Александром Фадеевым, 
вторым номером нашей 
команды Владимиром Коти
ным; и двумя - канадцами ;—- 
Гарри Биномом и Денисом 
Коем. В своей национальной 
классификации они занима
ют места в первой тройке 
вслед за знаменитым Брай
аном Орсером, с которым 
нашим лидерам предстоит 
серьезный спор в Сараево 
на Олимпийских играх.

В преддверии Олимпиады 
московские соревнования — 

| отличная возможность и се-

|бя, показать, и других по
смотреть. ..........

Не случайно среди участ- 
I ников мы видим представи-

Училище Александр Ни
колаев окончил с отличием. 
Его и несколько. других но
воиспеченных младших лей
тенантов решено было оста
вить в Томске —команди
рами учебных взводов. Но 
участь Раздай-Беды его не 
прельщала — он рвался на 
фронт, а потому явился . к 
начальнику артучилища в 
старенькой шинели с чужо
го плеча (вместо своей но
вой), небрежно застегнутый, 
старался произвести на 
полковника Харитонова не
благоприятное впечатление. 
Говорил напористо:

— Хочу мстить фаши
стам! Под Смоленском погиб 
мой отец! Если я окопаюсь 
в тылу, мне будет стыдно 
перед его памятью.

— Вы считаете, что мы 
окопались? — невысокий, 
плотно сбитый полковник 
Нахмурился. — Та-ак. А мне 
казалось, мы готовим кадры 
для фронта... Намерены на
рушить приказ?

— Не намерен. Цо тогда 
-обращусь к Верховному 
Главнокомандующему. Как 
другие. Не по команде...

Разговор получился труд
ный, неприятный.

— Ну, хорошо, — согла
сился наконец начальник 
училища. — Мы вас от
командируем в Действую
щую армию... А Швейком 
вы зря вырядились. Я вашу 
просьбу уважил, прошу 
уважать и меня...

Девять лет спустя Алек
сандр Николаев напишет:

Я курсантом был
в артиллерийском,

В Первом Томском,
Много лет назад.
И об этом, как о чем-то

близком,
Мне воспоминанья

говорят...
Еще он напишет:
Был когда-то в нашей

батарее
Старший лейтенант

Раздай-Беда.
Командира строже

и добрее
Не встречал я прежде

никогда.

телей не только таких тра
диционно сильных в фигур
ном катании стран, как Ка
нада, Англия, ФРГ, ГДР, 
Япония, но и гостей из дале
кой Австралии. Спортсменов 
«Зеленого континента» все
го двое. Причем один из них 
— Стефан Карр —. решил, 
как видно, не терять време
ни даром: он выступает и в 
одиночном катании, и вме
сте со своей сестрой Даниэ- 
лой в состязании пар.

Именно в этом виде прог
раммы 24 ноября определят
ся первые обладатели при
за «Хрустальные коньки». К 
сожалению, не будут участ
вовать в турнире чемпионы 
мира Елена Валова и Олег 
Васильев (на одной из пос
ледних тренировок партнер
ша получила небольшую 
травму)...

Мужские состязания в 
«школе» выиграл ' Фадеев. 
Второй результат показал 
Котин, третий — Биком.

В состязаниях спортив
ных пар после исполнения 
короткой программы лидер
ство захватили ленинград
ские фигуристы Лариса Се
лезнева и Олег Макаров. На 
2—3-м местах москвичи Ве
роника Першина и Марат 
Акбаров, Людмила Коблова 
и Андрей Калитин.

(Корр. ТАСС).

В сердце сохранив его
черты:

Для меня явилась
строгость эта

Высшим проявленьем
доброты.

Воин и поэт в погонах ар
тиллериста отважно сражал
ся с фашистами на Курской 
дуге, под Оршей и Минском, 
на Буге и Висле. Девятью 
советскими и четырьмя 
польскими, боевыми награда
ми отмечены его фронтовые 
пути.

В 1956 году издательство 
«Советский писатель» выпу
стило книгу молодого в то 
время автора. Называлась 
она «В дороге». Первый ее 
экезмлляр Александр Нико
лаев послал в Томск, в род
ное училище. Ответа ждал 
с нетерпением. И ответ 
вскоре пришел. Замполит 
благодарил за книгу, сооб
щал о том, что она отныне 
будет храниться в комнате 
боевой славы, приглашал 
приехать. И Николаев ре
шил не откладывать.

Свидание с городом кур
сантской юности взволнова
ло его, вызвало в душе но
вые стихи. Не меньшее вол
нение вызвали телефонные 
звонки после передач, на ко
торые пригласила его Том
ская студия телевидения 
тогда.

Ныне Александр Никола
ев ■— автор многих поэти
ческих книг (четырнадцать 
из них с его автографами 
хранятся _ в научной библио
теке Томского университе
та), повести «Запомните нас 
молодыми», лауреат премии 
имени Александра Фадеева.

Командир его батареи в 
Томском артучилище стар
ший лейтенант Усков демо
билизовался в звании под
полковника, теперь работает 
в Издательстве политической 
литературы. РСомандир
учебного взвода лейтенант 
Волк — профессор Инсти
тута марксизма-ленинизма. 
И трлько старшего лейте
нанта Раздай-Веду Никола
еву до сих пор не удалось 
отыскать. Но надежды на 
это он не теряет.

На матче  ̂■ щ.
претендентов

ЛОНДОН, 22 ноября. 
(Т-АСС). В заполненном до 
отказа зале лондонского оте
ля «Грейт истенр» начались 
полуфинальные матчи пре
тендентов на звание чемпио
на мира по шахматам. Пер
выми вступили в игру 
Г. Каспаров и В. Корчной.

В партии была разыграна 
новоиндийская защита. На 
7-м ходу черные применили 
новинку, которая оказалась 
неожиданной для Каспаро
ва. Он был вынужден ис
пользовать на первые 17 хо
дов почти весь лимит вре
мени и на последние 12 хо
дов у него оставалось лишь 
3 минуты. В результате на 
33-м ходу Каспаров допус
тил ошибку, потеряв важ
ную пешку. На 53-м ходу он 
остановил часы.

В пятой партии — 
ничья

ДУБНА, 22 ноября. (ТАСС). 
Пятая партия полуфиналь
ного матча претенденток на 
первенство мира по шахма
там между Наной Александ
рия . и Ириной Левитиной 
закончилась вничью на 18-м 
ходу.

Счет матча >— 3:2 в пользу 
Левитиной.

Я в боях прошел почти
полсвета,Л

Ф И Г У Р И С Т Ы  Н А Ч А Л И  СПОР

Поисковый отряд «Ю нга* 
средней школы На 41 города 
Горловки разы скивает бывших  
матросов и командиров крей
сера «Червона Украина». 8  
школьном музее создается эк 
спозиция, посвященная крей
серу. По имеющимся у крас
ных следопытов сведениям, на 
крейсере в разное время вСлу- 
жили и томичи. Адрес: ЗЗВ0*.4, 
Горловка, Донецкой обл., сред; 
няя школа Ns 41, поисковым 
отряд «Юнга».

* * *
Совет ветеранов 475-го МП 

3-й армии (полевая почта 
45828) просит откликнуться од
нополчан по адресу: 316017, 
Кировоград, пр. Правды, 14, 
кв. 50, Булату Анатолию Ми
хайловичу.

Ч ЕТ В ЕР Г , 24 ноября 
П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
8.00. s «Время». 8.55. «Чудеса 

без чудес». 9.25. «Мельница на 
окраине города». Художествен
ный телефильм. 10.30. «Клуб 
путешественников». 11.30. Кон
церт. 12.10. Новости.

С 12.15 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Сего

дня и каждый день». Докумен
тальный телефильм. 15.30. 
«Драматургия и театр». Л. Лео
нов. «Нашествие». 16.15. «Ме
зенское поморье». Докумен
тальный телефильм. 16.30. В 
концертном зале — школьни
ки. 17.10. «Шахматная школа». 
17.40. «Ленинский университет 
миллионов». «Международные 
проблемы современности».
18.10. «В каждом рисунке — 
солнце». 18.25. «Чувашские 
узоры». Документальный теле
фильм. 18.40. «Сегодня в ми
ре», 18.55. , «Что может коллек
тив». Передала 2-я. «Монтаж
ный горизонт». 19.30. Футбол. 
Кубок УЕФА. 1 /8 финала. 
«Спарта» (Голландия) — «Спар
так» (Москва). 21.00. «Время». 
21.35. Премьера художествен
ного телефильма «Иван». 22.45. 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Никифоровичи». _ Доку
ментальный фильм. 8.35. «Фи
зика». 6-й класс. 9.05. «Испан
ский язык». 9.35. «Физика». 6-й 
класс. 10.05. «Учащимся ПТУ». 
«Астрономия». 10.35. «Зооло
гия». 7-й класс. 11.00. «Мами
на школа». 11.30. «Колесо и 
почва». Научно - популярный 
фильм. 11.40. «Зоология». 7-й 
класс. 12.05. «Формула жиз
ни». Телеочерк. 12.35. «Испан
ский язык». 13.05. А. С. Пуш
кин. «Медный всадник». 13.55. 
«Повторная свадьба». Художе
ственный фильм с субтитра
ми. 15.20. Новости.

С 15.25 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30. «Звучит баян». Играет 
лауреат международного кон
курса В. Дукайтетенко.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20. Репортаж с томской 

районной партийной конферен
ции. 18.50. Киножурнал. 19.00. 
Новости. 19.15. «До новых на
вигаций, рабочая сибирская 
река». 19.30. «Старты, здоро
вья». К открытию зимнего 
спортивного сезона.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Культура и жизнь». 
Музыкальная премьера. Сим
фония К. Лакина.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Пес

ня-83». 22.30. «Нетающий
иней Вологды». Документаль
ный телефильм.

погода
Сегодня но области облач

ная погода с прояснениями, 
слабый мокрый снег, ветер 
юго-восточный, 9—14 метров 
в секунду, температура 0—5 
градусов мороза. В Томске 
без осадков, ветер юго-во
сточный, 7—12 метров в се
кунду, температура 0—2 гра
дуса мороза, на дорогах го
лоледица.

25—26 ноября облачная по
года с прояснениями, места
ми слабые осадки, метель, 
ветер юго-западный, 7—12, 
по северным районам— 15— 
20 метров в секунду, темпе
ратура ночью 1—6, местами 
10—15 градусов мороза,
днем — плюс 1 — минус 4.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ТЕАТР ДРАМЫ 
24 ноября. «В дороге» —18-30.

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
^ 2 4  ноября. «Недоросль» —

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
24 ноября в помещении ДК «Авангард» — «Мелодия снеж 

ных гор» — 19-30.
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

24. ноября. Студенческий 
университет искусств «Искус
ство в современном мире» для 
слушателей абонемента MS 1 — 19-30,

О Н & ш о
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
24 ноября. «Федора» — 9,10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-40.

имени М.' ГОРЬКОГО
24 ноября. «Мужское дело»>— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Вторая

жена» — 8-40, 10-20, 12. 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20. 22. Зал кинохроники. «Кампучия: от 
трагедии к возрождению» — 
9, 10-05. 11-10, 12-15. 13-20,14-25, 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
24 ноября. «Золушка» — 

10-30. «Чествование» (две се
рии) — 8-40, 13-30, 16. 18-30, 
21. «Между нами мальчиками»
— 8-50, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40. 20-20, 22.

имени И. ЧЕРНЫХ 
24 ноября. «Пацаны* — д, 

10-50. «Охотник» _  12-40,
14-20. 16-10. 18, 21-30. «Конец 
бабьего лета* — 9, 10-40,
14-10, 16, 17-40, 19-20. 21. 

«ПИОНЕР»
24 ноября. «Тайна корабель

ных часов» — 9. 13, 15. Кино
клуб «Природа — наш дом» — 
10-40. «Приключения Нуки» — 
11. «Сокровища вмзантинсного 
купца» — 17. 19, 21.

«СИБИРЯК»
24 ноября. «Вук» — 9-20. 

«Черная мантия для убийцы»
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

24 ноября. Укрощ ение стро
птивого» — 17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

24 ноября, «Непобедимый» — 
17-20. 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
24 ноября. «Чужие страсти»

— 17. 19.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

24 ноября. «Афоня» — 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

24 ноября. «Жаркое лето в 
Кабуле» ■— 19.

Бюро ио трудоустройству 
населения совместно с 
ПТУ № 7 приглашают на 
работу трактористов на 
должности мастеров произ
водственного обучения.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, или Иркутский 
тракт, 75, в ПТУ № 7, тел. 
5-01-75.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИ
ТЕЛЕЙ ОРГАНИЗАЦИЙ, 
ПРЕДПРИЯТИЙ, ИМЕЮ
ЩИХ ГАЗИФИЦИРОВАН
НЫЕ ОБЪЕКТЫ!

Напоминаем, что для обе
спечения бесперебойного га
зоснабжения, необходимо по
стоянно очищать от снега 
территории групповых уста
новок сжиженного газа, 
подъездные пути к . ним, 
крышки колодцев инженер
ных коммуникаций, распо
ложенных на трассе подзем
ного газопровода на рассто
янии 15 м от его оси. Кры
шки колодцев должны иметь 
отверстия диаметром 15— 
20 мм. для проверки на зага
зованность.

Трест «Томскгоргаз».

Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр.
дела партийной жизни —3-40-51, отдела пропаганды  
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